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ЗЛОБА ДНЯ

С 2020 года в России стартовал проект 
«Земский учитель». Основная цель про-
граммы — помочь специалистам при тру-
доустройстве в сельские школы. Педагоги 
заключают контракт на 5 лет, за что по-
лучают 1 млн рублей. Разорвать контракт 

можно, но тогда придется вернуть подъ-
емный миллион.

Земские учителя рассказали, почему не 
выдерживают в глубинке больше года. 

Читайте 6-ю стр.

ДРУГОЙ «ПЕРЕВАЛ ДЯТЛОВА»
Впервые обнародованы документы о таинственно 

погибшей в 1981 году экспедиции ученых
О некоторых загадочных уголовных 

делах времен СССР почти ничего не из-
вестно. Материалы о них были уничто-
жены «по истечении сроков давности». 
Так произошло и с делом гибели членов 
научной экспедиции в Сохондинском 
заповеднике (Забайкальский край) в 
1981 году, во время проведения зимних 
учетных работ. 

Ее участников нашли полуразде-
тыми, с широко раскрытыми (будто от 
ужаса) ртами и глазами. Они умерли 
мгновенно, при этом как будто даже не 
пытались спастись. И сразу возникли 
версии о паранормальных явлениях или 
возможном испытании ракеты (та якобы 

низко пролетела, выжгла кислород, и 
люди задохнулись).

И вот сорок с лишним лет спустя 
выяснилось, что уголовное дело по 
факту гибели экспедиции… цело! Его 
скопировал нынешний председатель 
Центрального районного суда города 
Читы (тогда он был прокурором), ко-
торый увидел в нем сходство со зна-
менитым делом о гибели туристов на 
перевале Дятлова в 1959 году. 

Обозреватель «МК» изучила таин-
ственное дело и нашла очевидцев тех 
событий.
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ЛОВУШКА НА МИЛЛИОН

Земские учителя 
описали условия 

выживания 
в глубинке

Шутка последних дней: мол, 
единственное преимущество паде-
ния рубля — наконец-то стало легко 
пересчитывать цены из евро, просто 
прибавь два нуля в конце, да и готово! 
В понедельник, 10 июля 2023 года, 
европейская валюта перешагнула 
психологический рубеж в 100 рублей. 
Правда, воспользоваться такой про-
стой арифметикой смогут немно-
гие — при таком диком курсе валют 

тех, кто все-таки поедет за границу, 
останется все меньше. Между тем в 
московских кассах обмена валюты 
все спокойно. Суеты, которая со-
провождала сторублевый евро в 
феврале-марте 2022 года, нет и в по-
мине. Операционисты признаются: 
россияне просто устали нервничать 
и плюнули на все.
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ПОЧЕМУ ЧВК 
«ВАГНЕР» ДАЛИ 
ВТОРОЙ ШАНС 
Самый удачливый, самый фартовый по-

литик современной России. Впрочем, почему 
только современной? Самый фартовый политик 
всех российских и советских политических 
эпох и времен — такой почетный титул впору 
присваивать Евгению Пригожину по итогам 
сенсационного заявления пресс-секретаря 
Кремля в этот понедельник. «Командиры группы 
«Вагнер» на встрече с Президентом РФ Влади-
миром Путиным в Кремле заверили, что они 
его убежденные сторонники и готовы дальше 
продолжать сражаться за Родину», — сообщил 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий 
Песков. Встреча состоялась в Кремле 29 июня, 
на нее Путин пригласил 35 человек, включая гла-
ву «Вагнера» Евгения Пригожина. Обсуждались 
события 24 июня. «Они акцентировали, что явля-
ются убежденными сторонниками и солдатами 
главы государства и Верховного главнокоман-
дующего. И также сказали, что готовы дальше 
продолжать сражаться за Родину». 

Налицо радикальный слом привычного 
российского политического шаблона путин-
ской эпохи: если какой-то «товарищ выпадает 
из доверия» Президента РФ и объявляется вра-
гом государства, то он в зону президентского 
доверия уже не возвращается и расплачивает-
ся за свою вражескую деятельность до самого 
конца (смотри, например, судьбу некогда вхо-
жего в Кремль, а ныне признанного иногентом   
Михаила Ходорковского, которого, кстати, тоже 
обвиняли в своего рода мятеже). 
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РОССИЯНЕ ПЕРЕСТАЛИ 
ДЕРЖАТЬ  РУКУ НА КУРСЕ

Люди сбрасывают валютные накопления

Дежурная бригада: Олег ШАДЫХАНОВ, Светлана РЕ-
ПИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Августин СЕВЕРИН и др.

МОСКВИЧИ СТАЛИ ЖЕНИТЬСЯ 
ЧАЩЕ

283 пары в среднем 
ежедневно женятся в 
Москве — такие данные 
за прошлый год опубли-
ковал Мосстат. Это на 41 
пару больше, чем в 2021 
году.

Как сообщили «МК» в 
Мосстате, за прошлый 
год количество столич-
ных влюбленных, узако-
нивших отношения, уве-
личилось на 17,1%. Если 
в 2021 году московские 
загсы зарегистрировали 
88,2 тысячи браков, то в 
2022 году поженились уже 
103,3 тысячи москвичей. 
По данным за прошлый 
год, впервые связали себя 
узами Гименея 67,5 тыся-
чи мужчин и 69,3 тысячи 
женщин. Кроме того, 35,8 
тысячи мужчин и 33,9 ты-
сячи женщин в 2022 году 
вступили в семейную 
жизнь повторно.

Наиболее популярным 
возрастом для регистра-
ции брака и у женихов, и у 
невест стал период от 25 

до 29 лет. В этом возрас-
те узаконили отношения 
26,1 тысячи мужчин и 27,5 
тысячи женщин.

Количество зарегистри-
рованных браков в Подмо-
сковье тоже увеличилось: 
в 2022 году в области по-
женились 63,7 тысячи пар. 
Это на 9,6% больше, чем 
в 2021 году. В среднем в 
прошлом году регистри-
ровали отношения 175 пар 
ежедневно. 37,5 тысячи 
мужчин и 37 тысяч жен-
щин образовали законную 
семью в областных загсах 
впервые. А 26,2 тысячи 
женихов и 26,8 тысячи 
невест вступили в брак 
повторно. 

88-ЛЕТНИЙ ИЗОБРЕТАТЕЛЬ 
УСТРОИЛ АВАРИЮ, 

ОТВЛЕКШИСЬ НА МОБИЛЬНИК
Виновником ДТП впер-

вые за 60 лет своего во-
дительского стажа стал 
в воскресенье утром 88-
летний ученый из Москвы. 
Возвращаясь с дачи до-
мой, пенсионер выехал 
на встречку и протаранил 
автомобиль, в котором 
ехала семья с маленьким 
ребенком.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в Лю-
берцах на Хлебозаводской 
улице. Автор нескольких 
патентов на изобретение 
автомобильных шин сле-
довал своим привычным 
маршрутом. На одном из 
перекрестков он вошел в 
поворот на скорости не бо-
лее 37 километров в час, 
но неожиданно его отвлек 
мобильник — кто-то позво-
нил на телефон, лежащий 
на пассажирском сиденье. 

Мужчина потянулся, что-
бы его отключить, и не-
ловко дернул руль в сто-
рону. Все произошло за 
какие-то доли секунды: 
его «Форд Фокус» выско-
чил на встречку, а там как 
раз ехал другой автомо-
биль — «Хендай Солярис». 
Машины столкнулись по 
касательной, причем в 
обеих сработали подушки 
безопасности. Водители 
не получили ни одной ца-
рапины, однако несладко 
пришлось пассажирам. 
Жена водителя «Хендая», 
инспектор по особым 
поручениям ГУ МВД по 
Московской области, и 
ее пятилетняя дочь были 
госпитализированы. У 
женщины диагностирован 
ушиб грудной стенки, а у 
девочки — ушиб брюшной 
стенки.

ИНСПЕКТОРЫ ОШТРАФОВАЛИ 
МАГАЗИН ЗА МУХ 

В ХОЛОДИЛЬНИКАХ
Целый ряд опасных для 

здоровья покупателей на-
рушений выявили инспек-
торы Роспотребнадзора 
в популярной сети мо-
сковских супермаркетов. 
В магазинах торговали 
просрочкой, разморажи-
вали продукты, которые 
должны были быть в за-
морозке, позволяли му-
хам ползать по пищевым 
товарам и пр.

Как выяснил «МК», про-
верка столичным Роспо-
требнадзором 23 супер-
маркетов сети «Светофор» 
принесла неутешитель-
ные результаты. Во всех 
магазинах, куда наведа-
лись инспекторы, были 
выявлены многочислен-
ные грубые нарушения 
требований санитарно-
эпидемиологических 
правил. Так, с прилавков 
отпускалась пищевая 
продукция с истекшими 
сроками годности, в по-
рванной упаковке. Товары 
продавались без сопрово-
дительной документации, 
с неполной или нечитае-
мой маркировкой. 

При хранении продуктов 
также были выявлены на-
рушения: сотрудниками 
не соблюдались нормы 
складирования, темпе-
ратурный режим и прави-
ла товарного соседства. 
Ревизоры установили, 
что замороженные мясо, 
рыба и птица разморажи-
вались. 

Санитарно-техническое 
состояние и содержание 
торгового зала и холо-
дильного оборудования 
инспекторы оценили как 
неудовлетворительное. 
В помещениях магазинов 
проверяющие обнаружи-
ли скопление отходов, 
причем в том числе пище-
вых. В ряде супермарке-
тов в зале и охлаждающих 

камерах зафиксировали 
мух: это означает, что пер-
сонал некачественно уби-
рается в помещениях и не 
проводит дезинсекцию. 
Кроме того, инспекторы 
отобрали продукты с при-
лавков, чтобы проверить 
их на показатели безопас-
ности для употребления в 
пищу. По результатам ис-
следований, выполнен-
ных в лаборатории ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпиде-
миологии в г. Москве», 
более 50% образцов не 
отвечали обязательным 
требованиям по микро-
биологическим, физико-
химическим показателям 
и по показателям фаль-
сификации. В результате 
проверок специалисты 
выдали 28 предписаний 
об изъятии из оборота 
опасных продуктов. Все-
го же из магазинов сети 
забрали 14 тонн пищевой 
продукции, представляю-
щей опасность для поку-
пателей. Это были товары 
обезличенного происхо-
ждения — без сопрово-
дительных документов, 
с нарушенными сроками 
годности, с видимыми по-
вреждениями и признака-
ми порчи.

Для 247 наименований 
соковой, мясной и молоч-
ной продукции приостано-
вили действие декларации 
о соответствии установ-
ленным требованиям. В 
отношении юридических 
лиц, владеющих магази-
нами, составлено 64 ад-
министративных протоко-
ла, работа 8 магазинов из 
23 была приостановлена 
на срок от 8 до 90 суток.

Кроме того, владель-
цев оштрафовали на об-
щую сумму более 4 млн 
рублей, а также обязали 
устранить выявленные на-
рушения. 

УЧЕНЫЕ ПРИДУМАЛИ УНИКАЛЬНЫЙ СПОСОБ 
СПАСЕНИЯ ПОДВОДНИКОВ

Новый способ спасения 
моряков из аварийной 
подлодки разработали 
специалисты Военно-
морской академии им. 
Н.Г.Кузнецова. На днях 
они получили патент Рос-
сийской Федерации на 
свое изобретение.

Одно из устройств, с по-
мощью которого планиру-
ют эвакуировать с оказав-
шейся на дне подводной 
лодки моряков, — так на-
зываемый спасательный 
колокол. Его изобрели 
еще в 1930-е годы. Это 
цилиндрическая камера, 
которую с помощью ле-
бедки или другого подоб-
ного устройства опускают 
на субмарину и пристыко-
вывают к ее люку. Потом 
операторы колокола от-
крывают его нижний люк, 
находящиеся в лодке под-
водники открывают свой 
люк и переходят в коло-
кол. Небольшими группа-
ми (5–8 человек) они под-
нимаются на поверхность. 

Проблема устройства в 
том, что оно спускается 
с надводного судна, а зна-
чит, его работе могут по-
мешать ветер и волнение 
на водной поверхности, 
которые будут переме-
щать судно, не позволяя 
ему точно «прицелиться» 
и состыковать колокол с 
подлодкой. Не говоря уже 
о том, что прицеливаться 
придется не раз. Есть и 
другие недостатки такой 
системы, например, если 
лодка легла на дно подо 
льдом, то судно с коло-
колом к ней не сможет 
подобраться. Или если 
глубина, на которой нахо-
дится подлодка, слишком 
велика.

Существует также спо-
соб спасения экипажей с 
помощью автономных глу-
боководных аппаратов, 
размещенных на спаса-
тельных подлодках (СПЛ). 
Ветер и качка под водой 
не страшны, но и у этого 
способа есть недостаток. 

Это автономность спаса-
тельных аппаратов: они в 
любой момент могут сло-
маться, и спасательная 
операция не будет дове-
дена до конца.

Российские ученые 
решили совместить две 
разработки, снабдив спа-
сательные подводные 
лодки колоколами. У ло-
док должны быть сред-
ства подводного осве-
щения и наблюдения, 
чтобы точно установить 
местонахождение лодки, 
а также подруливающие 
устройства, которые по-
зволят расположиться 
прямо над ней. Кроме 
того, спасательная лод-
ка должна быть снабжена 
четырьмя якорями, чтобы 
зафиксировать ее на ме-
сте спасения. Зависнув 
над аварийным судном, 
она опускает колокол, и 
потерпевшие аварию мо-
ряки, как на лифте, груп-
пами перемещаются на 
борт СПЛ.

КОНСЕРВИРОВАТЬ РЫБУ РАЗРЕШИЛИ С ЧЕШУЕЙ
Международный ГОСТ, 

определяющий, какими 
должны быть «правильные» 
рыбные консервы, принял 
Росстандарт, а также ана-
логичные ведомства стран 
ЕврАзЭС. Стандарт впер-
вые описывает общие тре-
бования к приготовлению 
рыбных лакомств.

Документ устанавлива-
ет три категории рыбных 
консервов — из рыбы, 
прошедшей первичную 
тепловую обработку, не 
прошедшей ее, а также 
из рыбного фарша. В по-
следнем случае обработка 
обязательна. Также в стан-
дарте указано, какие рас-
тительные добавки можно 
использовать при изготов-
лении консервов. Напри-
мер, крупы для консервов 
салаки, тюльки, хамсы и 
мойвы применять нельзя. А 
вот при изготовлении про-
дукта из каспийской киль-
ки можно использовать рис 

или перловую крупу.
Скумбрию, ставриду, 

мойву и толстолобика 
можно консервировать 
с чешуей, но только при 
условии, что размер рыбы 
не превышает 30 см. Также 
с чешуей можно закаты-
вать в консервы сельдевых 
и тресковых рыб. Отдель-
ные чешуйки могут быть 
у сардинеллы, сардины 
и толстолобика длиннее 
30 см. А у рыбы длиной 

меньше 10 см можно даже 
не отрезать плавники.

Консервированная рыба 
может представлять собой 
тушку, спинку, филе, кусок 
филе, а также рубленые 
кусочки. Производителю 
позволено консервиро-
вать и в другом виде, но 
об этом нужно надлежа-
щим образом уведомить 
потребителя на упаковке. 
ГОСТ начнет действовать 1 
мая следующего года.

РЕМОНТИРОВАТЬ СТИРАЛЬНУЮ 
МАШИНУ ВЫЗВАЛИСЬ 

НАСТОЯЩИЕ ВЫМОГАТЕЛИ
Семья из подмосковно-

го Долгопрудного, глава 
которой находится в зоне 
СВО, подверглась смер-
тельным угрозам после 
отказа платить завышен-
ную сумму за установку 
стиральной машины. Пока 
хозяйка звонила в поли-
цию, псевдомастер вы-
рвал уже подключенные 
шланги, скрутил кран и 
скрылся.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел 8 июля. Семья при-
обрела новую стиральную 
машину. Для ее установки 
хозяйка Наталья (имя из-
менено), специалист по 
специальной реабили-
тации, принялась искать 
мастера в Интернете. 
Наткнувшись на фирму, 
специализирующуюся на 
этом направлении, жен-
щина сделала заказ. Тут 
же на сайте ей обозначи-
ли цену за работу — 1700 
рублей. Однако там была 
приписка, что цена может 
измениться в зависимо-
сти от сложности под-
ключения. Около 12.30 на 
квартиру прибыл мастер и 
принялся за работу. Жен-
щина попыталась узнать 
точную сумму, которую 
ей придется заплатить, но 
мужчина сказал, что ско-
ро перезвонят с фирмы 
и все сообщат, а пока он 
приступит к работе, что-

бы не терять времени. 

Когда работа подошла к 
концу, раздался звонок. 
Представитель компании 
своим сообщением поверг 
хозяйку в шок — он потре-
бовал 15 тысяч рублей за 
работу. Женщина, воспи-
тывающая двоих детей и 
ухаживающая за больной 
сестрой, отказалась пла-
тить такие деньги. Ната-
лья начала возмущаться 
и говорить, что она была 
против установки до объ-
явления конечной стои-
мости, но мастер само-
стоятельно приступил к 
работе. Тогда мужчина на-
чал оскорблять женщину 
нецензурными словами 
и сообщил об ее отказе 
в фирму. Представители 
компании не заставили 
себя долго ждать. Практи-
чески сразу по телефону в 
адрес Натальи, ее семьи 
и детей понеслись угро-
зы, вплоть до физической 
расправы и убийства. Ис-
пуганная женщина реши-
ла позвонить в полицию. 
Пока Наталья вызывала 
правоохранителей, лже-
мастер вырвал уже при-
крученные шланги, скру-
тил купленный хозяевами 
кран и покинул квартиру.

В настоящий момент 
угрозы прекратились, а 
женщина вызвала дру-
гого мастера, который 
подключил стиральную 
машину всего за тысячу 
рублей. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный звонок 
может принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 

любого, чья новость будет опубликована на страницах «Мо-
сковского комсомольца». Сообщайте нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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САММИТ НАТО — 
В ВИЛЬНЮСЕ ЖУТКОВАТО

Жители запаслись продуктами, 
таксисты отказались работать

В преддверии саммита НАТО в 
Вильнюсе, который состоится 11–12 
июля, в городе введены беспреце-
дентные меры безопасности. В сто-
лицу Литвы отправили современные 
вооружения: зенитные ракетные ком-
плексы, систему противовоздушной 
обороны, самоходные гаубицы. 

Для горожан ввели жесткие огра-
ничения: без документов на улицу 
не выходить, центр города будет 
перекрыт.

Мы поговорили с местными жите-
лями про обстановку в Вильнюсе.

Читайте 5-ю стр.
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«Я БЫ НЕМАЛО ЗАПЛАТИЛА, ЧТОБЫ 
УВИДЕТЬ НАШУ ПЛАНЕТУ ЧЕРЕЗ 500 ЛЕТ»
Юбилей Татьяны Веденеевой: откровенные ответы 
на короткие вопросы



МРОТ ПОЧТИ НЕ ВИДЕН
Минимальную зарплату 
обещают повысить 
в два раза за 7 лет
Строить планы на длительную пер-
спективу — в традициях нашего 
государства. Может быть, именно 
поэтому Министерство труда РФ 
разработало законопроект, согласно 
которому к 2030 году уровень МРОТ в 
стране повысится в два раза. Звучит 
с позиций сегодняшнего дня хорошо, 
но как там будет на практике через 7 
лет?

Напомним, что в нынешнем году ми-
нимальный размер оплаты труда (МРОТ) 
в стране составляет 16 242 рубля. Значит, 
через 7 лет «минималка» будет составлять 
32,5 тысячи. Сегодня такая сумма кажется 
более-менее достойной для проживания. А 
что будет с ней в 2030-м?

Авторы законопроекта пишут, что соци-
альное расслоение в России является угро-
зой национальной безопасности и причиной 
снижения рождаемости. Действия правитель-
ства направлены на дальнейшее повышение 
уровня жизни россиян и снижение количества 
бедных. Увеличение МРОТ позволит поднять 
покупательную способность населения и даст 
толчок развитию собственной экономики.

Уже подсчитано, что для реализации этих 
планов понадобится дополнительно 2,4 трлн 
рублей. На сегодняшний день, при текущем 
дефиците бюджета 2,6 трлн, таких средств у 
государства явно нет. Похоже, что разработ-
чики законопроекта особенно не надеются, 
что свободные деньги появятся и через семь 
лет. Потому источником дополнительных до-
ходов видят прогрессивное налогообложение 
и средства Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ). 

И здесь невольно напрашивается во-
прос: почему именно индексацию МРОТ наши 
власти анонсируют задолго до того, как она 
состоится? Еще в начале нынешнего года 
Михаил Мишустин объявил, что в 2024 году 
МРОТ проиндексируют на 18,5%, и он будет 
составлять 19 242 рубля. А теперь о законо-
проекте Минтруда и о двукратном повышении 
«минималки» мы узнали на целых семь лет 
раньше того, как это произойдет. 

— Здесь требуется уточнение, — гово-
рит профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Александр Сафо-
нов. — Минтруд разработал законопроект 
о повышении МРОТ в 2024 году до 19 242 
рублей. А уже ЦЭМИ РАН — Центральный 
экономико-математический институт — про-
считал, сколько понадобится средств для 
того, чтобы в два раза увеличить МРОТ в 2030 
году. Около 2,4 триллиона рублей.

— Насколько объективны такие под-
счеты, ведь за семь лет случиться может 
всякое?

— Безусловно, «минималку» необходимо 
увеличивать. Как минимум до коэффици-
ента 1,63 от прожиточного минимума (ПМ). 
Этот показатель учитывает иждивенческую 
нагрузку: когда два молодых родителя, по-
лучающих МРОТ, могут содержать одного 
ребенка. Иначе семья попадает не просто в 
бедность, а в нищету. 

— А что нужно сделать, чтобы так по-
высить МРОТ по отношению к ПМ?

— Нужна комплексная программа прави-
тельства, которая должна решить ряд вопро-
сов. В частности, повышение «минималки» 
должно происходить соразмерно увеличению 
фонда оплаты труда работникам бюджетной 
сферы. 2,4 триллиона рублей — не та сумма, 
которая способна решить эту проблему. По-
вышение МРОТ потребует национализации 
денег, которые вольются в экономику...

— Что вы имеете в виду? 
— Возросшие доходы населения не-

обходимо куда-то потратить. Если не будет 
пропорционально увеличен выпуск продук-
ции внутри страны, начнет раскручивать-
ся инфляция. Увеличится импорт из других 
стран, удорожание этих товаров. В итоге на-
шими деньгами мы оплатим развитие чужих 
экономик. 

— Одним из источников дохода назы-
вается прогрессивная шкала налогообло-
жения. Но у нас ведь ее, по сути, нет?

— Согласен. И если мы ее введем, то 
в отношении кого? Если увеличим налоги 
для тех, кто получает среднюю зарплату по 
стране, то ухудшим их материальное по-
ложение. Налоговая нагрузка в отношении 
небогатого населения возрастет — чего до-
пустить нельзя. 

— Столько сложностей и рисков... 
Может, тогда вообще не увеличивать 
МРОТ?

— Увеличивать нужно, но источников 
финансирования для реализации таких целей 
недостаточно. 

— Но в 2024 году МРОТ поднимут, как 
обещают, до 19 тысяч рублей?

— Это реально. Хотя те риски, о которых 
я говорил, никуда не денутся.

Владимир ЧУПРИН.

ГОЛОСУЙ 
ЛИЦОМ
На высокотехнологичных 
выборах президента 
Узбекистана каждый 
избиратель получил свой 
подарок
В Узбекистане завершились до-
срочные выборы на пост президента 
республики. Сюрприза не произо-
шло, и победителем предсказуемо 
стал действующий глава государства 
Шавкат Мирзиёев, набрав почти 90% 
голосов. Сам процесс голосования 
интересен благодаря креативному 
подходу: избиратели, например, 
получали подарки, отличные для 
разных категорий людей. Это также 
первые выборы главы государства, 
на которых используется система 
Face ID, до этого опробованная на 
конституционном референдуме. Кор-
респондент «МК» побывал на одном 
из избирательных участков и увидел, 
как это происходит вживую.

Согласно новой редакции Конституции, 
вступившей в силу в мае, президентский 
срок продлен с пяти до семи лет, а Шавкат 
Мирзиёев сможет обнулить предыдущие 
сроки на посту главы государства. В слу-
чае победы на выборах он может пробыть 
президентом два срока подряд — до 2037 
года. На втором месте оказалась кандидат 
от Социал-демократической партии Роба-
хон Махмудова, на третьем — кандидат от 
Народно-демократической партии и ее лидер 
Улугбек Иноятов, и на последнем Абдушукур 
Хамзаев — кандидат от Экологической партии 
Узбекистана.

«В качестве международного наблюдате-
ля удалось посетить участки за день до выбо-
ров и в день самих выборов непосредственно, 
— поделился с «МК» директор международ-
ного института стратегических исследований 

«Вектор», кандидат социологических наук 
Андрей Хриенко. — В Узбекистане на тради-
ционно высоком уровне проводится работа 
территориальными комитетами. Хорошая 
материально-техническая база и информаци-
онное обеспечение, можно также отметить и 
работу муниципалитетов по организации явки 
как таковой. При мне людей на участке было 
немного, но все, которые были, проходили 
Face ID. Многие семьи приходили с детьми. 
Особенно запомнилось, что подарки были 
разные для разных людей. Для родителей с 
детьми — одни, для тех, кто пришел на выборы 
без детей, — другие. 

— А какие были подарки?
— Шашки, шахматы, блокноты, литера-

тура, благодарственные письма, свидетель-
ствующие о первом голосовании.

Современные технологии в сфере рас-
познавания лиц действительно ворвались в 
жизнь Узбекистана. Так называемый Face ID 
помогает избирателям, позволяя избегать 
более долгой процедуры голосования при по-
мощи паспорта. Установлены такие системы 
не только в центре Ташкента, где голосуют 
преимущественно избиратели, привычные 
к новым технологиям, но и на окраинах, где 
проживает больше пожилых людей.

Один из избирательных участков, осна-
щенный такой системой, находится в шко-
ле №5 им. Н.Кузнецова в центре Ташкента.
«Приходит гражданин, дает паспорт, — объ-
ясняет «МК» процедуру сотрудник участка, 
— паспорт сканируется, человек смотрит в 

камеру, идет идентификация лица, он по-
лучает чек, с чеком получает и бюллетень, а 
затем голосует. Все его данные при этом уже 
заранее внесены в систему, все синхронизи-
ровано с паспортным столом».

На наших глазах на участок приходит мо-
лодой парень и решает проголосовать через 
биометрию. Система идентифицирует его и 
определяет, что у мужчины не обновлена про-
писка, а это значит, что отдать свой голос на 
этом участке он не сможет. Зато следующий 
посетитель проходит всю процедуру выбо-
ров очень быстро, без проблем, и всего за 
несколько минут.

Избирателям нововведение нравится. 
Один из них, Алишер, говорит: «Это уже второе 
голосование по такой системе. Без очереди 
пришел, сделал выбор, и никто на этот выбор 
не влияет».

«Биометрическая идентификация сей-
час внедрена на 50 участках, это не создает 
трудностей для избирателей, а наоборот, об-
легчает им процесс голосования на участке, 
— рассказала «Московскому комсомольцу» 
профессор и член ЦИК Узбекистана Гулноза 
Исмаилова. — Такие выборы, наверное, об-
ходятся дороже для бюджета?

— Технически это, конечно, требует боль-
ших вложений, поэтому внедрить такую техно-
логию сразу и по всей республике — большая 
финансовая нагрузка для Узбекистана, вне-
дрение будет проходить поэтапно, с учетом 
недочетов при предыдущем опыте.

Владимир МИХАЙЛОВ.

ПОЧЕМУ ЧВК 
«ВАГНЕР» ДАЛИ 
ВТОРОЙ ШАНС 
c 1-й стр.

Евгений Пригожин оказался со-
вершенно уникальным исключе-
нием из правил. Нельзя, конечно, 
сказать, что заявление Дмитрия 

Пескова стало громом среди ясного неба. Уже 
вечером 24 июня российская власть начала 
потихоньку отходить от озвученной утром того 
же дня официальной позиции: страна столкну-
лась с мятежом, все организаторы которого 
будет жестко наказаны. Евгений Пригожин вел 
себя как человек, который знает больше 
остальных и совершенно уверен в успешном 
для себя окончании политического кризиса. 

Почему эта концовка оказалась для него 
настолько успешной? Мы не знаем 90%, или 
даже 99%, из того, что произошло за кулисами. 
Но вот что лежит на поверхности. В России 
принято считать, что Сталин некогда произнес 
фразу: «Незаменимых у нас нет!» Но на самом 
деле ее сказал вовсе не Сталин, а кандидат в 
президенты США Вудро Вильсон в 1912 году. 
Незаменимые в нашей стране были и есть. Не-
заменимой, например, является ЧВК «Вагнер». 
Как ни относись к деятельности Евгения При-
гожина, но его детище — это существенная 
часть боевой мощи государства. Согласно 
официальным данным, на оборонные нужды 
Россия в 2023 году должна потратить 4 трил-
лиона 981 миллиард 606 миллионов рублей. А 
вот что Владимир Путин сообщил о бюджете 
ЧВК «Вагнер» 27 июня: «Только с мая 2022 года 
по май 2023-го на денежное содержание и 
стимулирующие выплаты государство за-
платило компании «Вагнер» 86 миллиардов 
262 миллиона рублей. Из них денежное со-
держание — 70 миллиардов 384 миллиона, 
стимулирующие выплаты — 15 миллиардов 
877 миллионов. Страховые выплаты — 110 
миллиардов 179 миллионов». 

Итого получается 200 миллиардов. Это, 
если грубо, одна двадцать пятая часть от 
пяти триллионов. Цифры разные, но при этом 

вполне сравнимые. Но главное, разумеется, не 
в количестве потраченных денег, а в том, как 
они используются. А используются они с точки 
зрения боевой мощи очень эффективно. Взя-
тие Бахмута говорит само за себя. И действия 
«Вагнера» 23–24 июня тоже говорят за себя. 
«Вагнер» — это очень мощный, дисциплини-
рованный, мотивированный и эффективный 
бронированный кулак. Зачем российскому 
государству на фоне тяжелого кризиса в от-
ношениях со значительной частью внешнего 
мира отказываться от этого бронированного 
кулака, если оно может от него не отказывать-
ся? А теперь внимание. Если ЧВК «Вагнер» 
является незаменимым для российского го-
сударства, то Евгений Пригожин является не-
заменимым для ЧВК «Вагнер». Руководители 
официальных российских властных и силовых 
структур легко меняются с помощью одного-
единственного президентского указа. Был 
один хозяин у высокого кабинета, стал другой. 
Жизнь и работа продолжаются как ни в чем 
не бывало. В случае с созданной Евгением 
Пригожиным структурой все обстоит совсем 
иначе. «Вагнер» — это Пригожин, а Пригожин 
— это «Вагнер». Вне связки друг с другом они 
просто не могут существовать — или если 
могут, то с резко пониженным КПД. 

Равным образом «Вагнер» не может су-
ществовать без России и без российского 
государственного бюджета. Допустим, ЧВК 
ушло бы в Белоруссию. Чем бы оно там зани-
малось и на чьи деньги? Ответа нет. Его нет и 
по факту. И его не может быть в принципе. На 
роль источника финансовых средств для ЧВК 
«Вагнер» годится только российский бюджет. 
Уверен, что Владимир Путин прекрасно пони-
мает всю травматичность того, что произошло 

23–24 июня, для системы управления страной. 
Выступление ВВП 27 июня показывает, что 
у него нет никаких иллюзий: «Содержание 
полностью взяло на себя государство, а часть 
этой всей группы, эта компания «Конкорд», 
в это же самое время заработала 80 милли-
ардов рублей. Но надеюсь, что в ходе этих 
работ никто ничего не украл или, скажем 
так, украл поменьше». «Надеюсь, что украл 
поменьше» — эта очень откровенная пре-
зидентская фраза говорит о многом. О том, 
в частности, что хозяин Кремля осознает: ему 
приходится выбирать из вариантов, каждый 
из которых в какой-то мере является очень 
тяжелым и непростым — и в военном плане, 
и политически, и юридически, и морально. 
В результате все сводится к оценке размера 
этой «какой-то меры». 

Путин произвел эту оценку и сделал свой 
выбор — выбор в пользу прагматизма, а не 
неких формальных нормативов (сформули-
руем это так). Разумеется, декларация Дми-
трия Пескова от 10 июля — это еще не конец 
истории. Открытыми по-прежнему остаются 
разные вопросы, главный из которых выглядит 
так: где гарантии, что события 24 июня не по-
вторятся? Эти гарантии не смогут сводиться к 
чьим-либо уверениям в преданности (хотя без 
этого тоже, конечно, не обойтись). Управлен-
ческая система в эффективном государстве 
так не работает. Управленческая система в эф-
фективном государстве делает невозможной 
саму идею мятежа. Путин об этом прекрасно 
знает — или даже знает об этом лучше всех. Но 
то, что президент еще предпримет исходя из 
этого знания, совсем не обязательно быстро 
станет публичным достоянием. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

В колониях и так сидит 
«исторический минимум», 
решили в Госдуме
Думский Комитет по госстроитель-
ству и законодательству дал отрица-
тельное заключение на проект ам-
нистии в связи со 100-летием СССР. 
Предложение коммунистов освобо-
дить от наказания всех осужденных 
по 22 статьям Уголовного кодекса, 
в том числе т.н. политическим — о 
фейках и дискредитации армии и до-
бровольческих объединений, — было 
сочтено сомнительным.

Конституция наделяет Госдуму исклю-
чительным правом объявлять амнистии. По-
следний раз это право депутаты реализовали 
в 2015 году. 

Проект постановления в связи со 100-
летием СССР был внесен депутатами из фрак-
ции КПРФ во главе с Геннадием Зюгановым 
еще в ноябре 2022 года. Среди наиболее 
заметных предложений — амнистировать 
впервые осужденных за преступления не-
большой и средней тяжести, принимавших 
участие в боевых действиях по защите Отече-
ства с советских времен до специальной во-
енной операции. Но своего рода «изюминкой» 

стала идея безусловного освобождения от 
наказания «осужденных за совершение пре-
ступлений, связанных с различными формами 
проявления так называемого «инакомыслия», 
говорится в пояснительной записке к про-
екту постановления. Отдельно перечислены 
22 статьи Уголовного кодекса: среди них — 
карающие за публичное распространение 
фейков об использовании Вооруженных Сил 
(если это не привело к тяжким последствиям), 
за неоднократное нарушение правил прове-
дения уличных акций, за публичные призывы 
к осуществлению экстремистской деятельно-
сти, за возбуждение ненависти либо вражды 
(опять же без тяжких последствий).

Кстати, в перечне есть и статья о дискре-
дитации действий Вооруженных Сил, содей-
ствующих им организаций и органов власти: 
предлагается амнистировать наказанных 
или привлеченных по ней к уголовной ответ-
ственности, если преступление не привело к 
тяжким последствиям.

На заседании профильного комитета один 
из авторов, первый зампред комитета Юрий 
Синельщиков (КПРФ), заявил, что «никакой 
трагедии в освобождении от наказания лиц, 
осужденных по этим 22 статьям, нет». «Ре-
цидив будет, конечно, он всегда был после 
амнистий, даже если хоть один из амнисти-
рованных совершит потом преступление», но 

«давайте мы примиримся с оппозиционно на-
строенной по отношению к государству частью 
общества, тем более что о единстве общества 
неоднократно говорил президент», сказал 
депутат. Амнистия заодно поможет «увеличить 
контингент лиц, которые смогут служить в 
Вооруженных Силах РФ», добавил он. 

Комитет рекомендовал палате амнистию 
не поддерживать. Первый замглавы комитета 
Ирина Панькина («ЕР») подчеркнула, что в 
пакете документов об амнистии «отсутству-
ют прогнозы» о том, «какая криминогенная 
ситуация будет, сколько лиц предполагается 
освободить». По ее словам, любая амнистия 
— «довольно резонансная вещь» и аргумент 
о достижении в результате «единства обще-
ственного мнения в сложившейся ситуации 
вызывает сомнение». А на фронт воевать, на-
помнила г-жа Панькина, из тюрьмы или из-под 
следствия и без амнистии можно отправиться: 
недавно принятый закон дал возможность 
отбывающим наказание заключить контракт 
с Минобороны.

«Мы достигли исторического минимума 
по числу заключенных: на 1 февраля 2023 
года, по данным ФСИН, в местах лишения 
свободы находилось около 400 тысяч человек, 
а раньше бывало и 1 млн, и 800 тысяч», так что 
аргумент об освобождении тюрем, по мнению 
г-жи Панькиной, тоже не работает. «Историче-
ский минимум», объяснила она, связан с тем, 
что в последние годы были приняты законы, 
которые позволяют сократить число обита-
телей колоний и тюрем. О том, как повлияли 
на количество сидельцев практика вербовки 

в местах лишения свободы контрактников и 
мобилизация, ничего сказано не было.

Но Анжелика Глазкова (КПРФ) назвала из-
ложенные в заключении комитета аргументы 
«где-то даже абсурдными». Утверждение о 
том, что освобождение от уголовной ответ-
ственности военнослужащих во время боевых 
действий может негативно сказаться на дис-
циплине в армии и сейчас преждевременно, 
по ее словам, не выдерживает критики: в 
постсоветский период, в 90-е и нулевые, было 
принято несколько амнистий как раз во время 
контртеррористических операций в Дагестане 
и Чечне. «Непринятие амнистии разобщает 
общество. Например, те, кто заключил кон-
тракт с ЧВК «Вагнер», сейчас освобождаются 
от наказания, а допустившие грубые нару-
шения воинской дисциплины по неосмотри-
тельности, по малодушию в период ведения 
боевых действий — не освобождаются, и это 
не способствует укреплению боевого духа», 
считает г-жа Глазкова. 

Итог обсуждению подвел глава комите-
та Павел Крашенинников («ЕР»). «Мы всегда 
настаивали, что вместо того, чтобы потом 
милость проявлять, лучше не загонять в ко-
лонии людей. 10 лет добивались и добились 
внесения изменений в статью 72 УК о порядке 
зачета судом меры пресечения в виде содер-
жания под стражей при определении срока 
наказания», ситуация в результате стала «в 
корне другая по сравнению с 90-ми и нуле-
выми, и потому проводить амнистию сейчас 
несвоевременно», заявил он. 

Марина ОЗЕРОВА.
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АМНИСТИИ «ПОЛИТИЧЕСКИМ» НЕ БУДЕТ
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Фотограф Стивен Хейнинг и его команда устроили фотосессию в Тобермори, 
Онтарио, Канада, в воде на глубине 6,4 метра. Вместе с моделью Сиарой Ан-

тоски они провели 16-минутную съемку возле затонувшего корабля. Сиаре пришлось не-
сколько месяцев тренироваться задерживать дыхание в холодной ванне и сниматься со 
Стивеном в неглубоких бассейнах, чтобы научиться правильно двигаться, а также привы-
кнуть позировать в ледяной воде.

КАДР

КЛИМАТ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ФОТОФАКТ

УТРАТА

ЖИТЕЛИ БАШКИРИИ ИЗ-ЗА ЖАРЫ 
ВЫШЛИ НОЧЕВАТЬ НА УЛИЦУ

СКОНЧАЛСЯ ИЗБИТЫЙ ЭКС-ПОСОЛ РОССИИ В БАНГЛАДЕШ

В Башкирии люди идут на крайние меры, 
чтобы справиться с аномальной жарой. 
Так, в Стерлитамаке местный житель по-
ставил палатку на улице. Он установил ее в 
тени под деревьями возле своего дома. По 
прогнозам синоптиков, пик жары придется 
на ближайшие дни. 10 и 11 июля в Башкирии 
прогнозируется +38...40 градусов. Со среды, 
12 июля, начнется понижение температуры 
воздуха.

Ежегодный фестиваль метания коровьих 
лепешек под названием «Веселый коро-
вяк» в восьмой раз прошел в селе Кры-
лово Пермского края. Праздник включает 
в себя разные забавные конкурсы и сорев-
нования, связанные с сельским хозяйством, 
но гвоздем ежегодно становится именно 
метание коровяка. В итоге победитель 
швырнул «спортивный снаряд» на 57 метров. 
Для состязаний было заготовлено более 200 
сушеных коровьих лепешек.

Известный россий-
ский дипломат, в про-
шлом чрезвычайный и 
полномочный посол в 
Бангладеш, 73-летний 
Александр Николаев 
скончался в результате 
избиения. Его предпола-
гаемый обидчик — казачий 
атаман — помещен под 
домашний арест. Об этой 
чудовищной истории «МК» 
написал сразу после инци-

дента. 17 июня Николаева, 
лежавшего в крови без 
сознания, нашли прохожие 
неподалеку от его дачи в 
Конаковском районе Твер-
ской области. Свидетели 
рассказали, что его ударил 
основатель Конаковского 
хуторского казачьего обще-
ства Александр Конопель-
ко. Экс-посла экстренно 
доставили в Москву, в НИИ 
Склифосовского, но вывести 

его из комы не удалось. 
После нашего обращения 
в МВД было возбуждено 
уголовное дело по части 1 
статьи 111 УК РФ «Умыш-
ленное причинение тяжкого 
вреда здоровью, вызвавшее 
утрату трудоспособности». 
Однако теперь его должны 
будут переквалифицировать 
на часть 4 ст. 111 УК, по-
скольку тяжкие последствия 
повлекли смерть.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА

Самыми отстающими 
оказались:
1. Ингушетия.
2. Крым.
3. Севастополь.

НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ И ХУДШИЕ РЕГИОНЫ ПО РАЗВИТИЮ ИПОТЕКИ
В рейтинге российских регионов по развитию ипотеки 
за последний год лидируют:

1. Тува.
2. Тюменская область.
3. ЯНАО.

СЕРГЕЙ СОБЯНИН ПОЛУЧИЛ 
КАНДИДАТСКОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ №1

Этот показатель яв-
ляется абсолютным 
рекордом за полугодие, 
он на 34% больше со-
ответствующей цифры 
годичной давности, 
следует из данных 

федерального реестра 
«Федресурс». С момента 
существования института 
судебного банкротства 
физических лиц (1 октября 
2015 года) таковыми 
признаны уже 916 ты-

сяч россиян. При этом 
львиную долю процедур 
банкротства (96,5%) ини-
циируют сами граждане, 
оставшиеся — конкурсные 
кредиторы и Федеральная 
налоговая служба (ФНС). 

россиян признаны банкротами в первом 
полугодии 2023 года163 тыс.

ЦИФРА

МОЯ МОСКВА

Сергей Собянин первым среди канди-
датов на пост мэра столицы получил удо-
стоверение по форме Мосгоризбиркома. 
Собянин был зарегистрирован в ходе засе-
дания МГИК, ему выданы соответствующие 
документы. 

«Предлагаю принять следующее ре-
шение — зарегистрировать кандидатом на 
должность мэра Москвы Сергея Семенови-
ча Собянина, выдать зарегистрированному 
кандидату удостоверение установленного 
образца, опубликовать настоящее решение 
в наших официальных изданиях», — заявил 
заместитель председателя Московской 
городской избирательной комиссии Дми-
трий Реут.

Решение было принято по итогам 
проверки представленных Собяниным 

документов — в частности, нотариально 
заверенных подписей муниципальных де-
путатов 115 районов столицы. Напомним, 
Собянин выдвинулся на выборы от пар-
тии «Единая Россия», в связи с чем ему не 
требовался сбор подписей избирателей. 
Нарушений в поданных документах МГИК 
не выявил. Мосгоризбирком также заре-
гистрировал доверенных лиц кандидата в 
мэры Сергея Собянина.

Выборы столичного мэра состоятся 
8–10 сентября этого года. Как и в ряде 
предыдущих федеральных и региональ-
ных кампаний, будет действовать система 
дистанционного электронного голосования. 
Принять участие в выборах мэра столицы 
могут все совершеннолетние москвичи. 

Антон РАЗМАХНИН.

ДНУ ВЫ ДАЕДД ТЕ!

ЕЕжегодныйй ффестиваль метания коровьих 
лепешек под названием «Веселый коро-
вяк» в восьмой раз прошел в селе Кры

В ПЕРМСКОМ СЕЛЕ ПРОШЕЛ ФЕСТИВАЛЬ 
МЕТАНИЯ КОРОВЬИХ ЛЕПЕШЕК

СТАТИСТИКА

Новый мировой рекорд по самой большой коробке конфет установлен 
брендом Russell Stover (США). Ее вес составил 2547,5 кг, что сравнимо с ве-

сом взрослого черного носорога.
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Президенту важно знать, что происходит в армии. Поэтому он много 
общается с военными. Не только генералами. И часто в неформальной 
обстановке. 2 января 2023 года. Ростов-на-Дону.
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Утром в понедельник корреспон-
дент «МК» заглянула в несколько 
пунктов обмена валюты в центре 
Москвы. На выходных, как мы 

знаем, курс не менялся, а вот в начале рабочей 
недели людей ждали сюрпризы. Например, в 
одной из точек в Лубянском проезде продажа 
доллара — 92,5 рубля, продажа евро — 101,5 
рубля. Примечательно, что американская и 
европейская валюты, которые год назад будто 
бы сравнялись и долго шли ноздря в ноздрю, 
снова выдерживают свою классическую для 
России девятирублевую дистанцию. Около 
окошка свободно, суетой даже не пахнет.

— Здравствуйте, у вас валюта есть в 
наличии?

— Есть, — флегматично отвечает 
кассир.

— И доллары, и евро?
— И доллары, и евро. 
— Ажиотажа нет, народ не скупает?
— Нет. 
Операционистка попалась немногослов-

ная, однако тенденция говорит сама за себя: 
дефицита валюты не наблюдается, паниче-
ских настроений — тоже. Хотя вот наличие 
долларов (и евро, ставших почти диковин-
кой!) может намекать на новую тенденцию. 

Некоторые люди, уже понявшие, что тема 
заграничных поездок для них в обозримом 
будущем закрыта, решили сбросить валют-
ные накопления и купить на них полезных в 
хозяйстве рублей — особенно сейчас, когда 
курс стал для них выгодным. Правда, «вилка» 
между покупкой и продажей валюты довольно 
велика: продать доллар удастся за 86 рублей 
(при покупке за 92,5). Однако многим это 
все равно выгодно — доллары и евро лежат 
дома мертвым грузом, а рубли можно по-
тратить здесь и сейчас. Так купюры появля-
ются в кассах и, соответственно, продаются: 
напомним, что сегодня банки имеют право 
продавать только ту валюту, которую туда 
принесли другие люди, причем строго после 
9 апреля 2022 года. 

В отделении банка неподалеку от ме-
тро «Лубянка» курс валюты почти такой же: 
92,5 рубля за доллар и 101,4 рубля за евро. 
У окошечка, где меняют деньги, собралась 
небольшая очередь — всего три человека, 
всё в пределах нормы. Менеджер, который 
помогает клиентам сориентироваться, лишь 
разводит руками.

— Я не заметил, чтобы обмен валюты стал 
более востребованным или менее. В течение 
последних двух-трех месяцев все стабильно. 
Люди в большинстве своем спокойные, и люди 
знают, что им нужно. Кто-то приходит, чтобы 
купить 50 евро, кто-то спрашивает крупные 
суммы, 3–5 тысячи, но это всегда так было.

Купить валюту сейчас действительно 
можно спокойнее, чем год или полгода назад: 
если зимой пару тысяч долларов пришлось бы 
собирать по нескольким обменникам, не глядя 

на курс, — были бы наличные в кассе! — а про 
евро вообще рекомендовалось забыть, то 
сейчас деньги доступнее. Другое дело, мно-
гим ли они будут нужны по таким драконов-
ским курсам... Ранее эксперты-экономисты 
нередко называли доллар по 100 рублей не-
ким психологическим рубежом, свыкнуться с 
которым россиянам будет крайне непросто. 
Сейчас этот рубеж приближается, а люди, 
кажется, реагируют крайне вяло. 

Доктор экономических наук Игорь Ни-
колаев дал россиянам разумный совет — не 
спешите скупать валюту в тревоге, что завтра 
курс будет еще хуже. Когда происходят такие 
резкие колебания, лучше переждать.

— Если станет очевидным, что обрат-
но курс не вернется, тогда, если есть необ-
ходимость, можно будет купить доллары и 
евро. Ну а сейчас не надо дергаться, лучше 
подождать.

К такому же выводу, кажется, большин-
ство россиян уже пришли интуитивно — за-
мечательным антипримером для них служат 
те несчастные, которые в прошлом марте 
купили доллары по 110–115 рублей. Поэтому 
о покупках в спекулятивных целях — чтобы 
потом перепродать выгоднее — речь уже не 
идет: события последних полутора лет на-
глядно показали россиянам, что выиграть в 
эту рулетку фактически невозможно. 

Кстати, недавно в СМИ было опублико-
вано исследование одного из крупных банков 
— специалисты пришли к выводу, что в июне 
2023 года россияне обменивали доллары в 2,4 
раза чаще, чем евро. При этом средний чек 
операции по продаже наличных долларов в 
июне 2023 года — $446, а по покупке — $766. 
У евро средняя сумма продажи — €497, а 
покупки — €800. 

Дарья ТЮКОВА, Дарья СТОЛБОВА.

Курсовое затишье может 
оказаться коротким
В понедельник, 10 июля, после не-
скольких сверхбурных предыдущих 
биржевых недель на валютном рынке 
установилось относительное зати-
шье. Установленный ЦБ на 11 июля 
официальный курс практически не 
отличается от предыдущего значе-
ния. Но пока нет никакого смысла го-
ворить, что уж теперь-то российская 
валюта наверняка обретет покой и 
равновесное состояние. Покой рублю 
только снится — и очень давно. 

«Рубль стабилен в условиях разнонаправ-
ленной динамики мировых рынков капитала» 
— подобными пространными формулировка-
ми полнятся сейчас новостные сводки. Что 
ж, замечательно. Однако есть вопросы: на-
сколько стабилен, надолго ли стабилен, какие 

события могут обвалить его ниже текущих 
значений в 91–92 за «американца» и 99–100 
за «европейца», а какие — укрепить хотя бы 
до 80 и 90 соответственно? На прошлой не-
деле курс показал значительные колебания: 
только 6 июля доллар подорожал почти на 
3 рубля, а потом подешевел на столько же. 
Что помешает этим «горкам» повториться в 
ближайшее время? 

Ко всему прочему экспортная выручка по-
ступает в страну не столько в виде долларов и 
евро (как полтора года назад), сколько в виде 
огромного количества не вполне адекватных 
«заменителей» — китайского юаня, индийской 
рупии, дирхама ОАЭ. Что тоже не самым луч-
шим образом влияет на курс рубля. 

«Обычно длительный период ослабления 
валюты сменяется серьезным коррекционным 
откатом, таково универсальное свойство бир-
жевых торгов, — говорит финансовый аналитик 
Сергей Дроздов. — В случае с рублем этого не 

произошло: в апреле доллар торговался по 77, 
несколько дней назад — по 94, а сегодня — по 
91. Рыночные игроки явно не верят в скорое 
укрепление российской валюты, причем их 
скепсис усилили комментарии от руководства 
ЦБ, согласно которым «в Багдаде все спокой-
но», курс рубля поддерживать незачем». 

А вообще, давать какие-либо прогнозы 
относительно курсовой динамики сейчас нет 
смысла: не та ситуация. Очевидно только, 
рассуждает Дроздов, что чем дольше будет 
сохраняться неопределенность в экономике и 
геополитике, тем хуже для рубля и населения. 
Рынки непременно адаптируются к любому 
его состоянию, соответственно, любой им-
порт — и параллельный, и непараллельный 
— начнет поступать в Россию уже по другим 
ценам. Бытовая техника, электроника, ком-
пьютеры, гаджеты, автомобили — все это 
будет дорожать в соответствии с курсом по 
мере исчерпания складских запасов.

«Никто пока не борется с очевидным 
трендом на ослабление рубля, — констати-
рует экономист, директор по коммуникациям 
BitRiver Андрей Лобода. — Максимальный 

уровень «просадки» видится сегодня в районе 
120 за доллар. Судя по всему, только резкое 
повышение ключевой ставки ЦБ и наблюдае-
мая сейчас комфортная конъюнктура на рынке 
нефти могут к концу июля удержать доллар в 
диапазоне 89–92. На фоне продолжающегося 
вывода капитала из страны и сохраняющего-
ся дефицита бюджета рубль останется под 
давлением до тех пор, пока это не критично 
для монетарных властей». 

О стабилизации курса российской валю-
ты говорить рано по совокупности обстоя-
тельств. Динамика внешней торговли РФ 
замедляется, цены на сырье и экспортная 
выручка продолжают убывать, отмечает ру-
ководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. На его взгляд, поскольку 
ЦБ и Минфин не видят в текущем курсе валют 
ничего плохого, заставить их вмешаться в 
события могут лишь переход доллара через 
рубеж в 100 рублей и скачок евро до 150–170. 
Но этого не будет, уверен эксперт: в реаль-
ности «американец» не доберется до отметки 
в 95 рублей, а «европеец» — до 110. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Черноморская Ривьера смыла 
понаехавших 
Разгар отпускного сезона на отече-
ственных курортах омрачила стихия, 
за два выходных дня залповыми 
ливнями буквально смывшая с лица 
Сочинского района часть дорог, 
включая федеральную трассу, при-
чем вместе с машинами. Жители за-
топленных частей Хосты, на которые 
пришелся основной водяной «залп», 
эвакуированы. Прочие убытки еще 
не подсчитаны: метеорологи не со-
ветуют жителям и гостям сочинской 
Ривьеры покидать безопасные убе-
жища, так как стихия может нанести 
новый удар. 

«Жертв и пострадавших нет, инфраструк-
тура жилищно-коммунального хозяйства не 
пострадала, общественный транспорт ра-
ботает в штатном режиме», — эти строки 
из официального отчета сочинской мэрии 
никак не годятся в подписи к фото, которые 
выкладывают в Сеть сами сочинцы и гостящие 
в их краях курортники. На них — плывущие 
по городским улицам искореженные урага-
ном машины, пляжи под красными флагами, 

объявления о пропавших, спецтехника, отка-
чивающая воду из подвалов жилых домов. 

ГУ МЧС по Краснодарскому краю чуть 
откровеннее: сообщает, что в связи с подто-
плением ряда жилых домов в Хосте работает 
городской оперативный штаб под руковод-
ством лично градоначальника, из подвалов 
домов производится откачка воды, эвакуи-
рованных из подтопленных домов жителей 
перевезли в пункт временного размещения. 
Более конкретные «масштабы бедствия», 
учиненного стихией, озвучат мониторинговые 
группы администрации после обхода, кото-
рый они совершат, когда снимут штормовое 
предупреждение. А оно продлится еще дня 
два как минимум. 

— Просыпаюсь, а муж у окна стоит, 
скрестив руки, и приговаривает: «Какой же 
я молодец, что наплевал на твое желание 
ехать на машине!» — делится костромчанка, 
снимающая с супругом комнату в частном 
секторе Хосты. — Смотрю, а вместо нашей 
дороги под окном — огромный такой котло-
ван, а в нем груда искореженных машин, как 
в фильме ужасов. И номера в основном не 
сочинские, а других регионов. То есть это 
автомобили туристов. 

— Да, понаехавших и смыло, — под-
тверждает коренной хостинец. — Хотя мы их 

предупреждаем, что машины вот так бросать 
у нас нельзя. Чуть ливень — и ваша улица уже 
река. Мы-то свои авто в гаражах держим, у нас 
же каждый год стихия. А если гараж арендо-
вать денег жаль, то хотя бы на горочке ставь 
машину, не в низине, не у ручьев. 

Дорожные службы Сочи призывают авто-
мобилистов до снятия штормового предупре-
ждения воздержаться от поездок по городу, 
а спасательные службы настоятельно реко-
мендуют внять запретам на купание. 

— У нас был ливень короткий, но такой 
мощный, что минут за 10 на федеральной 
трассе воды стало по пояс, — рассказывают 
москвичи, отдыхающие в одном из отелей 
Адлера. — Сейчас тоже дождь. Местные го-
ворят, что ливневки не справляются, поэто-
му некоторые улицы превратились в реки и 
припаркованные машины по ним уплыли, как 
венецианские гондолы. Над морем в районе 
от Магри до Веселого ждут смерч. Запрет 
на поездки по городу соблюдается, а на ку-
пание — нет. Машины свои людям жалко, а 
себя нет. 

— Так дождь же! 
— Был перерыв небольшой, и многие 

умники сразу ринулись в пучины прямо под 
красными флагами. Надеюсь, все живы. 

— А у нас уже мужик утонул, — сознаются 
курортники из Анапы. — С 8 июля купание 
запрещено, но некоторые не выдержали, 
и вот результат. Мужчина решил утречком 

быстренько сплавать, пока дождь не начался. 
Сплавал...

Коренные жители Анапы и окрестностей 
уверены, что запрет, чтобы он соблюдался, 
надо людям растолковывать. 

— У человека отпуск, может, всего неделя, 
он на него деньги весь год копил, — поясняет 
житель Анапы, — приехал к морю, а ему тут 
просто «нельзя», «предупреждение». А я бы на 
месте властей растолковал: дождя или шторма 
в этот момент может и не быть, но если есть 
запрет на купание по метеорологическим усло-
виям, значит, донное течение опасно для жизни. 
Это такой силы течение, что взрослого мужика 
может унести даже с мелководья. В такие дни 
даже ножки в воде мочить опасно. 

Под удар стихии попали также абхазские 
Гагра и Пицунда, а смерч над морем видели 
даже стоящие в пробке перед Крымским мо-
стом. На фоне плывущих по улицам машин с 
номерами со всей России и провалов посреди 
курортных улиц за время сочинского потопа 
только одна хорошая новость: на адлерском 
пляже отдыхающие спасли двух дельфинов, 
выброшенных штормом на берег. Бедняжки 
не могли самостоятельно вернуться в воду, 
им помогли добрые люди. На видео в соцсетях 
видно, как волны раз за разом выкидывают 
назад крупного дельфина, заодно сбивая с ног 
здоровых мужиков, пытающихся отправить не-
счастного морского обитателя назад в море. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Студенты чудом сумели 
освободиться из СИЗО 
и даже успели окончить вуз
Удивительная по нынешним вре-
менам история произошла с дву-
мя заключенными студентами-
иностранцами, которые почти год 
провели в столичных СИЗО. Моло-
дых людей (девушку — гражданку 
Вьетнама и парня — гражданина Ки-
тая) освободили, а дело против них 
прекратили. За месяц (!) они смогли 
завершить свои дипломные работы 
и с успехом защититься в РУДН, где 
учились. Причем девушка получила 
красный диплом и медаль. 

Про историю двух влюбленных студен-
тов по имени Тхи и Вэньхао я рассказывала, 
когда описывала быт иностранцев в москов-
ских СИЗО. Если коротко: оба приехали в 
Москву, чтобы выучиться, в надежде потом 
свои знания применять на родине. За время 

проживания в Москве прилежно учились го-
ворить по-русски, хотя обоим это давалось с 
большим трудом (вьетнамский и китайский 
сильно отличаются от нашего языка). 

В период коронавируса парень отпра-
вился на родину и оттуда попросил девушку 
выслать ему посылкой значки, ордена и ме-
дали, что он собирал в России (они хранились 
в его комнате в общежитии). Как выяснилось, 
гражданин Китая увлекался историей, на раз-
ных доступных сайтах покупал предметы, 
которые характеризуют советскую эпоху и 
период войны. 

Бдительный таможенник в аэропорту 
«Шереметьево» просканировал междуна-
родное почтовое отправление из Москвы 
в Китай и нашел в посылке коробочку с ме-
таллическими предметами в количестве 56 
штук.

Против обоих иностранцев завели уго-
ловное дело по 226.1 УК РФ «Контрабанда 
культурных ценностей». Сначала задержали 
девушку, а потом, по приезде, парня. В СИЗО 
им пришлось трудно. У девушки не было са-
мых необходимых вещей, и когда ее обнару-
жил сотрудник УФСИН Москвы Отабек Джу-
мабаев (он занимался правами иностранцев, 
поскольку раньше работал в посольствах, 
знает много языков), находилась в отчаянном 

положении. Отабек, знающий шесть языков, 
помог ей разобраться в Правилах внутрен-
него распорядка, а главное — написать и 
перевести письмо родителям. 

Когда девушку встретила в СИЗО №6 
автор этих строк (была с проверкой в каче-
стве члена ОНК Москвы), та поразила своим 
маленьким ростом и худобой. Девушка плохо 
говорила по-русски, но выражала благо-
дарность начальнику Евгению Доброву за 
бесплатные шампунь, теплые носки и прочие 
необходимые вещи. Из ее рассказа можно 
было понять, что ей до окончания вуза остался 
один семестр, что ее дипломная работа была 
почти готова. Она переживала, что теперь не 
сможет окончить РУДН. 

В СИЗО студенты провели 9 месяцев. А 
потом выяснилось, что особой культурной 
ценности медали и значки не представляют 
— их стоимость оценили в 40 тысяч рублей. 
Обоих студентов выпустили из СИЗО под 
подписку в конце прошлого года. А в марте 
2023-го уголовное дело прекратили. 

И первое, что сделали оба студента, — 
отправились в РУДН, чтобы восстановиться. 
И за оставшийся месяц девушка успела до-
писать диплом, который с ошеломительным 
успехом защитила. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

В начале 1990-х, работая в системе 
повышения квалификации руководителей 
органов власти, я смог включить в учеб-
ную программу небольшой собственный 
курс исторической демографии. Каждое 
занятие начинал с демонстрации графика 
численности населения или какой-то его 
части в России и других странах в разные 
периоды их истории, после чего обсуждал 
со слушателями, какие факторы определили 
направление и темпы динамики этого по-
казателя, повлияв на смертность, рождае-
мость и другие демографические показате-
ли. Эти факторы мы разделяли на внешние, 
независящие от решений руководителей 
(изменение природных условий, стихийные 
бедствия, массовые эпидемии, внешняя 
агрессия), и внутренние, зависящие от их 
решений, в том числе принимаемых в поряд-
ке реакции на внешние факторы, исходя из 
своих публичных обязанностей и не всегда 
публичных политических приоритетов.

Прошло тридцать лет, и мне это опять 
кажется важным. Согласно Конституции, 
«Российская Федерация — социальное го-
сударство, политика которого направлена 
на создание условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное развитие 
человека». Насколько успешно наше го-
сударство создает такие условия, можно 
оценить по-разному. 

История учит, что там, где такие усло-
вия созданы, население растет. В мире его 
численность за тридцать лет выросла почти 
в полтора раза, причем мужчин в нем не-
много больше, чем женщин. А что у нас? В 
России в 1993 году численность населения 
составляла 148,6 млн человек, в 2022-м — 
146,4 млн, среди которых женщин почти на 
десять миллионов больше, чем мужчин. 
Таким образом, на территории в границах 
начала 2014 года население сократилось 
на 4,7 млн человек.

Демографическая статистика объясня-
ет это значительным превышением смерт-
ности над рождаемостью (минус 18 млн), 
не вполне компенсированным притоком 
мигрантов (плюс 14 млн). А в последнем Рос-
сийском статистическом ежегоднике-2022 
(его можно найти на сайте Росстата) можно 
увидеть, что с 2018 по 2021 год смертность 
тех, кто достиг прежнего пенсионного воз-
раста, выросла почти в полтора раза, а тру-
доспособного населения — на четверть. 

Легко списать это на пандемию. Ковид, 
безусловно, очень важная, но далеко не 
единственная причина двухмиллионного 
сокращения числа пенсионеров по старости 
за последние четыре года. Явно сказались 
и маленькие пенсии, и проблемы в органи-
зации медицинской помощи. 

А еще вы узнаете из тех же данных 
Росстата, что 1,55% населения России не-
доедают. Эти данные — один из резуль-
татов выборочного наблюдения рационов 
питания населения, которое было впер-
вые проведено Росстатом в 2018 году и 
должно быть повторено в нынешнем году 
и далее раз в пять лет по методике Все-
мирной продовольственной организации. 
За этими малыми процентами стоят более 
1,3 миллиона граждан женского пола и 930 
тысяч — мужского. Я не хочу называть их 
женщинами и мужчинами, потому что сре-
ди них, увы, много детей обоего пола. Об 
этом свидетельствуют другие показатели 
из тех же данных Росстата: среди детей в 
возрасте до пяти лет у 3,1% зафиксировано 
истощение, у 10,6% — задержка роста. По-
моему, игнорировать эти факты не только 
аморально, но и крайне нерационально: раз-
нообразные убытки государства и общества 
из-за недоразвития таких детей в будущем 
многократно превысят его расходы, которые 
обеспечили бы их полноценным питанием 
в настоящем.

Понятно, что недоедающие наши со-
граждане относятся к числу самых бед-
ных. Статистика, увы, за самыми бедными 
не наблюдает, в ее поле зрения попадают 
значительно более крупные группы людей, 
различающиеся размером душевого до-
хода, каждая из которых охватывает по де-
сять процентов населения. Они называются 
децилями и нумеруются, начиная от самых 
бедных. По моим расчетам, основанным 
на данных Росстата за 2021 год, те, кто от-
носится к первому децилю, ежедневно по-
требляли в среднем 1,4 килограмма продук-
тов десяти основных видов, фиксируемых 
Росстатом (хлебные, картофель, овощи, 
фрукты, мясные, молочные, яйца, рыбные, 
сахар и кондитерские, растительные жиры), 
стоимость которых в самом дешевом вари-
анте составляла 125 рублей на человека. 
Международная черта бедности состав-
ляет 1,9 доллара США на человека в день, и 
Росстат утверждает, что у нас нет граждан, 
живущих на меньшую сумму, но я в этом 
не уверен.

Как оценить питание тех, кто оказался 
в этом первом дециле, с медицинской точ-
ки зрения? По количеству отдельных про-
дуктов они съедают в 1,5–2,5 раза меньше 
рекомендуемых Минздравом рациональных 
норм потребления всех основных продуктов 

кроме сахара, а по их общей массе — на 70% 
меньше рекомендуемого. И если таковы 
средние показатели питания почти 15 млн 
российских граждан из этого дециля, то ка-
ковы же они у самой-самой бедной, шестой 
его части, недоедание которой фиксирует 
статистика? 

Не стоит думать, что это что-то новое 
для нашей страны или уникальное для мира. 
И тридцать, и двадцать, и десять лет назад 
наши социологи фиксировали при опросах 
примерно такую же долю ответов «постоян-
но или часто испытываю чувство голода». 
В других развитых странах, в том числе 
значительно более богатых, фиксируют 
примерно такие же доли тех, кто по раз-
ным причинам, в том числе и из-за много-
детности, не в состоянии обеспечить себе 
и своим детям сытую жизнь. Но там этим 
людям не дают голодать, их поддерживают 
государственные программы бюджетного 
субсидирования покупки продуктов пита-
ния (в США такая программа помогает 45 
миллионам граждан — каждому пятому) 
и частные программы продовольственной 
благотворительности. 

На моей памяти у нас это обсуждается 
не менее четверти века, да вот только без 
результата. Когда в 2016 году Минпромторг 
предложил такую госпрограмму, логично 
привязав субсидирование к приобрете-
нию только отечественных продуктов, и 
правительство ее поддержало, я поверил, 
что дело сдвинется с мертвой точки. Увы, 
не сдвинулось: Минфин не нашел нужных 
для этого бюджетных средств, даже самых 
скромных, которые позволили бы отработать 
технологию и организацию такой помощи. 
Между тем, по расчетам Российского союза 
промышленников и предпринимателей, на 
рубль вложенных в эту программу бюджет-
ных средств прибавка ВВП составила бы 
около двух рублей. Причем ее администри-
рование — ахиллесова пята таких программ 
— потребовало бы минимальных затрат, 
поскольку наделить правом на получение 
таких субсидий можно было бы тех, кто по-
лучает жилищные субсидии и пособия по 
безработице, — это до 10 млн человек, или 
6–7 процентов населения.

Помимо денежной поддержки нуждаю-
щихся во многих странах широко практику-
ется натуральная продуктовая помощь. Это 
и благотворительные столовые, и «полевые 
кухни» для бездомных, и раздача (или про-
дажа за символическую плату 1 евро, как в 
Германии) продуктов с приближающимся к 
окончанию сроком годности. Все это ши-
роко практикуется в европейских странах 
и не только помогает нуждающимся по-
требителям, но и позволяет продавцам 
и изготовителям сэкономить на утилиза-
ции продуктов, не имеющих перспективы 
своевременной реализации, и снижает 
нагрузку результатов такой утилизации на 
окружающую среду.

Объем потерь продовольствия в нашей 
стране оценивается в 1,6 млн тонн. Разумное 
использование такого количества доброка-
чественной еды позволило бы существенно 
улучшить питание самых бедных. Так что же 
мешает это сделать? Оказывается, компа-
ниям дешевле платить за уничтожение еды, 
чем бесплатно отдавать ее на благотвори-
тельные цели: в этом случае им пришлось 
бы уплатить в бюджет НДС с суммы, которую 
они, по оценке налоговиков, выручили бы, 
продав эти продукты по рыночной цене. 

Трудно, казалось бы, не увидеть абсурд-
ность такой ситуации. Одно из неприятных 
следствий этого абсурда — переток фик-
тивно утилизированных товаров на рынки, 
через которые «по дешевке» реализуются 
немалые количества просроченных про-
дуктов. Другое — загрязнение окружающей 
среды в результате их реальной утилиза-
ции. Так что всегда лучше использовать 
пищу по ее назначению, чем отправлять на 
утилизацию.

Совсем недавно депутаты внесли в 
Думу законопроект об отмене НДС при 
передаче продуктов благотворительным 
организациям для распределения среди 
нуждающихся. Очень надеюсь, что его судь-
ба будет успешнее, чем у предыдущих по-
пыток. Но не очень в это верю.

В заключение вернусь к Российскому 
статистическому ежегоднику-2022. В его 
разделе международных сравнений можно 
увидеть, что ожидаемая продолжительность 
жизни ребенка, родившегося в 2021 году в 
России, составляет 70,06 лет. Из стран СНГ 
ниже только в Молдове (69 лет), из стран 
БРИКС — в ЮАР (64,4) и Индии (69,9); в Китае 
же 77,9, в Бразилии — 77 лет. Столько же в 
США, в Турции — 78,6, а в странах «старой» 
Европы, а также Канаде, Австралии, Японии, 
Южной Корее — существенно за 80.

Почему это практически не обсужда-
ется сейчас ни во власти, ни в обществе? 
Разве сбережение народа, говоря словами 
А.И.Солженицына, не есть главная цель вла-
сти и главный показатель ее эффективно-
сти? И не должны ли все иные цели, которые 
она ставит перед собой и предлагает нам, 
соотноситься с этой? 

НАЙТИ ВЫХОД ИЗ НИЩЕТЫ 
Что может сделать государство для сбережения народа
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После 9 месяцев в СИЗО вьетнамка 
с отличием защитила диплом.



На подмосковном рынке загород-
ного жилья нарастает дисбаланс. 
Спрос на качественные лоты по 
достойной цене на фоне пандемии 
и закрытия границ ЕС вырос. А вот 
с предложением — беда. Своими 
силами строить дом из-за дорожаю-
щих стройматериалов и дефицита 
квалифицированных каменщиков и 
кровельщиков накладно, а покупать 
особо нечего. Продаются в основном 
или морально устаревшие дома-
«развалюхи», или коттеджи в элит-
ных поселках. «Золотая середина» 
отсутствует напрочь. Куда пойдут 
цены на «дачный домик» во втором 
полугодии, выяснил «МК».

В начале лета загородное жилье в Мо-
сковской области снова подорожало. «Сегодня 
дачи покупают для отдыха, как альтернативу 
ставшим менее доступными зарубежным по-
ездкам. А всесезонные загородные дома — 
как альтернативу невероятно подорожавшим 
городским квартирам. Поэтому с прошлого 
лета дома в целом подорожали на 15%», — 
сообщил «МК» гендиректор портала «Мир 
квартир» Павел Луценко.

Спрос также серьезно простимулировали 
страхи перед пандемией, когда вводился 
режим самоизоляции, ипотечные програм-
мы под строительство ИЖС и усталость от 
СВО. Не секрет, что люди устали от «телека» 
с тревожными новостями и мечтают «просто 
посидеть» на своей земле в тишине, на при-
роде. Кроме этого популярность дачной жизни 
выросла благодаря развитию транспортной 

инфраструктуры (метро вышло за границы 
МКАД, развиваются МЦД). К тому же многие 
горожане получили возможность работать 
удаленно.

«В любом загородном сегменте наблю-
дается дефицит новых проектов. Очень много 
морально устаревших домов, которые были 
построены в начале 2000-х годов, которые 
уже не отвечают нынешним потребностям 
покупателя», — отметила руководитель отдела 
загородной недвижимости МИЭЛЬ «Сущев-
ский» Татьяна Ананьева.

На фоне дефицита предложения поку-
патели стали быстрее принимать решения 
о покупке. По словам аналитиков, раньше 
люди долго, порой несколько сезонов, рас-
сматривали различные варианты. Сегодня 
процесс ускорился, время от поиска объекта 
до покупки сократилось. 

Сейчас, по мнению начальника отдела 
направления «Загородная недвижимость» 
компании «ИНКОМ-Недвижимость» Татьяны 
Максимовой, покупателям интересны два 
вида загородной недвижимости. Во-первых, 
участки без подряда как надежный источник 
сохранения денег. Тем более расходов по 
содержанию минимум, только налог на не-
движимость раз в год. Во-вторых, готовые 
дома в современном стиле: их можно купить, 
привлекая ипотечное кредитование (сейчас 
привлекательные ставки для молодежи, для 
IT-специалистов, можно использовать ма-
теринский капитал), и сразу наслаждаться 
загородной жизнью.

По-прежнему есть большой запрос на 
дешевые дачные участки с домами под снос. 

У покупателей вызывают интерес средние по 
размеру, 80–150 кв. м, дома с небольшими, 
6–10 соток, участками, говорит Луценко. По 
его мнению, большие строения с огромными 
земельными наделами привлекают потре-
бителей все меньше, так как стоят дороже, 
требуют больше эксплуатационных и ком-
мунальных расходов. Четко прослеживается 
тренд на рациональность и функциональ-
ность покупок.

Как и прежде, востребованы дома с уже 
подключенным электричеством, газом и про-
веденным водоснабжением. «У покупателей в 
приоритете комфорт. Люди в первую очередь 
оценивают время в дороге до будущей дачи. 
Желательно, чтобы в коттеджном поселке 
была развита социальная инфраструктура: 
детские площадки, небольшие магазины, 
аптеки», — отметила директор офиса про-
даж вторичной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова. С ее слов, в начале лета подорожали 
дачи старой формации, на участках 6–12 со-
ток, пригодные для жизни в разное время 
года. Наиболее популярный у покупателей 
вариант по-прежнему двухэтажный дом в 
коттеджном поселке, площадью 135 кв. м с 
двумя спальнями и кухней-гостиной. Стои-
мость таких вариантов в среднем составляет 
7–10 млн руб.

Большинство покупателей предпочитают 
каменные дома (кирпич, пенобетон, газобе-
тон), среди деревянных вне конкуренции клее-
ный брус, сообщила Максимова. По оценке 
Ассоциации деревянного домостроения, дома 
из клееного бруса продаются на уровне 60–65 
тыс. руб. за 1 кв. м, а каркасные дома — 40–45 

тыс. руб. за 1 кв. м. Несмотря на повышение 
в начале июня цен на пиломатериалы, в те-
чение первого месяца лета стоимость домов 
из дерева немного снизилась, а из кирпича 
— напротив, выросла.

Самые дорогие направления — Рублевка, 
Новая Рига, Киевка. Так, на Рублевке самый 
дешевый дом 146 кв. м без отделки, на 2 со-
тках земли, продается за 9,6 млн. При этом 
Новая Рига из-за пробок продолжает терять 
высокий статус. К примеру, раньше из элит-
ного поселка «Кембридж» дорога до Москвы 
занимала 30 минут, а сегодня на этот путь 
надо порой потратить уже 2 часа.

Самые дешевые дома продаются на вос-
токе области (Новорязанское, Егорьевское, 
Горьковское, Носовихинское шоссе). Так, на 
егорьевском направлении за двухэтажный 
180–метровый дом без отделки с 13 сотками 
просят 4,4 млн руб. 

«Любой рейтинг сегодня нельзя назвать 
объективным», — полагает гендиректор 
«БЕСТ-Новострой» Виктория Григорьева. По 
ее оценке, цивилизованный рынок загородной 
недвижимости в Подмосковье только начина-
ет формироваться. На нем пока представлены 
только дорогой и самый дешевый сегменты. 
Нет середины, позволяющей создать сегмент 
массового спроса.

На скидки рассчитывать можно, если по-
купается неликвид, от которого хозяин не 
может избавиться годами. Или дом с серьез-
ными изъянами — ветхий или с юридическими 
проблемами. «На пригодные к проживанию 
дома собственники дают скидки не более 5%. 
Впрочем, вторичный рынок очень пестрый, и 
все продавцы — люди разные, каждый со сво-
ей индивидуальной жизненной ситуацией, так 
что бывает всякое», — сообщил Луценко. 

Конечно, потенциальных покупателей 
загородного жилья интересует вопрос — 
куда этим летом пойдут цены? Мнения ана-
литиков на сей счет разошлись. По мнению 
Татьяны Ананьевой, системного снижения 
цен на объекты загородного рынка ждать не 
стоит. Но и предпосылок для бурного роста 
она не видит. 

Как считает гендиректор «БЕСТ-
Новострой» Виктория Григорьева, в ближай-
шей перспективе ведущие московские деве-
лоперы выведут на рынок новые качественные 
загородные проекты. При формировании 
этого кластера цены, безусловно, пойдут 
вверх. Тем более что основной неудовлет-
воренный спрос в данном сегменте как раз 
у покупателей московской недвижимости, 
которые ищут альтернативу высотной город-
ской застройке. 

По прогнозу Павла Луценко, цены на за-
городные дома средней площади, пригодные 
к проживанию, в Подмосковье будут расти в 
среднем на 10% в год.

Сергей АРТЕМОВ. 

— Минувшая неделя на российском 
фондовом рынке прошла под знаком гало-
пирующего ослабления курса рубля. Бирже-
вики пытались заработать на этом тренде 
через покупку акций экспортеров. Индекс 
Мосбиржи вырос в рамках одного про-
цента, лучше рынка были акции ЛУКОЙЛа, 
«Норильского Никеля», НОВАТЭКа. Позитив 
для нефтяного рынка связан с решением 
Саудовской Аравии продлить добровольное 
сокращение добычи углеводородов на один 
миллион баррелей в сутки до конца августа 
и с намерением России сократить добычу 
и экспорт нефти еще на 500 тыс. барре-
лей в сутки. В результате с учетом роста 
спроса можно ожидать дефицита на миро-
вом нефтяном рынке в третьем квартале. 

Это должно поддержать акции нефтяни-
ков, которые также выигрывают от деваль-
вации рубля. Из корпоративных новостей 
отметим повышение кредитного рейтинга 
Positive Technologies (акции компании по-
пулярны у розничных инвесторов) сразу на 
две ступени агентством «Эксперт РА» до 
ruAA с учетом роста бизнеса и его высокой 
маржинальности. 

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 

УК «Арикапитал»: 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Российский рубль продолжает ослабе-
вать по отношению к американской валюте в 
течение последних 9 недель. На прошлой не-
деле он достиг годовых минимумов, снизив-
шись на 1,9% по отношению к доллару США, на 
2,61% — к евро и на 2,56% — к юаню. Одной из 
причин ослабления рубля является дисбаланс 
внешней торговли, который отрицательно 
сказывается на курсе национальной валюты. 
Председатель Банка России Эльвира Наби-
уллина и ее заместители заявили, что они не 
видят угрозы для финансовой стабильности 
от сильного ослабления рубля и не планируют 
вмешиваться. Они считают, что рыночные 
условия должны самостоятельно выравни-
вать курсы валют. Поскольку ЦБ таргетирует 
инфляцию, то во время фазы ослабления 
рубля смотрит на него со стороны, успокаивая 
граждан, что все под контролем.

Вмешательство на валютном рынке воз-
можно в случае угроз финансовой стабиль-
ности. Это может произойти, например, при 
резком и неуправляемом падении курса 
рубля, которое спровоцирует инфляцию, 
увеличение долгового бремени и другие не-
гативные последствия для экономики.

На прошлой неделе рубль получил под-
держку со стороны Минфина РФ. Согласно 
предварительным данным, в январе–июне 
текущего года федеральный бюджет РФ ис-
полнился с дефицитом в размере 2,595 трлн 
руб. Нефтегазовые доходы составили 3,382 
млрд руб., что на 47% меньше по сравнению 
с предыдущим годом. Причинами такого 
снижения являются высокая база сравнения 
с предыдущим годом, а также уменьшение 
цен на нефть и экспорта природного газа. 
Следует отметить, что нефтегазовые доходы 
все еще растут, но сравнительно медлен-
ными темпами.

Благодаря слабому курсу рубля и росту 
ненефтегазовых доходов удалось сократить 
дефицит бюджета на 816 млрд руб. за по-
следний месяц. Эта информация является 
хорошей новостью для рубля. На 2023 год 
планируется иметь дефицит бюджета при-
мерно в размере 2,93 трлн руб. Поскольку 
ослабление рубля несет проинфляционные 
риски, то ЦБ учтет их при принятии решения 
о ключевой ставке 21 июля. Регулятор может 
поднять ее на 100–250 базисных пунктов, 
чтобы немного снизить напряжение на ва-
лютном рынке. 

Покупатели нефти преодолели уровень 
сопротивления в районе $77,20 за баррель 
и достигли отметки $78,51. Рост нефтяных 
котировок благоприятствует российскому 
бюджету и, следовательно, укреплению 
рубля. Тем не менее рубль останется под 
давлением до заседания Банка России. 
Учитывая отсутствие мер по укреплению 
курса рубля, предполагается, что покупа-
телям открылась дорога к новым максиму-
мам. Магнитами для иностранных валют 
выступают мартовские уровни 2022 года. 
В середине лета по доллару промежуточ-
ным уровнем выступает уровень 96 руб., 
по евро — 105 руб.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

На подмосковном рынке загород-
ного жилья нарастает дисбаланс. 
Спрос на качественные лоты по 
достойной цене на фоне пандемии

инфраструктуры (метро вышло за границы 
МКАД, развиваются МЦД). К тому же многие 
горожане получили возможность работать 
удаленно

У покупателей вы
размеру, 80–150
6–10 соток, участ
его мнению боль

ПОКУПАТЕЛЯМ НЕ ХВАТАЕТ 
ПОДМОСКОВНЫХ ДАЧ

На качественные загородные дома большой спрос, но мало предложений
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Константин Дерюгин проводил иссле-
дования в Белом море с 1922 по 1926 год и 
по сути «открыл» Арктику для мира, заложил 
основу изучения экосистем северных морей. 
Одним из результатов его деятельности яви-
лась работа «Фауна Белого моря и условия 
ее существования», опубликованная в 1928 
году. Теперь компания «Роснефть» и негосу-
дарственный институт развития «Иннопрак-
тика», которые за последние 10 лет провели 
в Арктике более 40 комплексных экспедиций, 
включающих в себя гидрометеорологические, 
геологические и биологические исследования, 
решили повторить исследования выдающе-
гося гидробиолога. 

Преемственность научных 
исследований
Современные последователи Дерюгина 

возьмут пробы воды и донных организмов 
в тех же точках и с применением тех же 
методов, что и в прошлом веке. 
Такая точность и аутентичность 
необходима, чтобы обеспечить 
сравнимость результатов 
экспедиционных работ 

и дать обоснованный научный ответ о том, 
какие климатические и экологические из-
менения произошли в российской Арктике 
за столетний период. 

Исследования, организованные «Рос-
нефтью» и «Иннопрактикой», продлятся три 
года. Для реализации масштабного проекта 
создана эффективная система кооперации 
между профильными специалистами из ве-
дущих научно-исследовательских центров 
страны. К участию привлечены Биологиче-
ский факультет МГУ имени М. В. Ломоносова, 
Центр морских исследований МГУ имени М. 
В. Ломоносова, Институт океанологии им. 
П. П. Ширшова РАН, Биологический факуль-
тет Санкт-Петербургского государственного 
университета, Зоологический институт РАН. 
Базой проекта стала Беломорская биологи-
ческая станция МГУ.

В своей работе ученые будут опираться 
на труды Константина Дерюгина. «С научной 
точки зрения, качество монографии Дерюгина 
«Фауна Белого моря и условия ее существова-
ния» такое, что ею легко пользоваться и по сей 
день, — рассказывает научный руководитель 
проекта, директор Беломорской биологи-
ческой станции МГУ, доктор биологических 
наук Александр Цетлин. — Она выполнена 
на высочайшем уровне. Важен и объект ис-
следования — Белое море. Дело в том, что 
в большинстве морей российской Арктики 
лед — многолетний, тогда как на Белом море 

он — однолетний. А это принципиально раз-
ные структуры и экосистемы. Но сейчас из-за 
глобального потепления однолетнего льда в 
Арктике становится все больше. Соответствен-
но, результаты исследований на Белом море 
становятся все более и более актуальными 
для всей российской Арктики, и именно для 
анализа климатических изменений». 

Если бы у Дерюгина 
был подводный дрон
«Дерюгин во время своей съемки ра-

ботал почти исключительно тралом и изме-
рял температуру при помощи термометра, 
— рассказывает начальник рейса на судне 
«Профессор Зенкевич», руководитель ла-
боратории гидробиологии Центра морских 
исследований МГУ имени М. В. Ломоносова 
Александр Кокорин. — Мы для отбора проб 
по GPS-навигатору выходим ровно на те же 
точки акватории и работаем тем же орудием 
лова, что и он. Это нужно, чтобы обеспечить 
сравнимость результатов».

Параллельно со старыми методами 
уникальный экологический «полигон» Белое 
море будет обследоваться и современными 
приборами с применением инновационных 
технологий. В арсенале ученых — зонды 
для гидрологического профилирования во-
дной толщи, батометры, планктонные сети, 

дночерпатели. Есть возможность обследовать 
придонный ландшафт при помощи подводных 
дронов, а производить молекулярно-генети-
ческий анализ обнаруженных организмов — в 
лаборатории при помощи единственного в 
мире, находящегося за Полярным кругом, 
секвенатора. 

«Секвенатор — это, конечно, гордость 
Беломорской биологической станции, — при-
знает ее директор Александр Цетлин. — Од-
нако важно не просто привезти и поставить в 
Арктику сложный прибор, важно найти лучших 
специалистов в разных научных дисципли-
нах, чтобы квалифицированно оценивать 
результаты». 

Бережное отношение 
к планктону
К примеру, чтобы анализировать про-

бы планктона, для проекта приглашена док-
тор биологических наук, главный научный 
сотрудник лаборатории экологии планктона 
Института океанологии им. П. П. Ширшова 
РАН, специалист-планктонолог с мировым 
именем — Ксения Кособокова. В ее профес-
сиональной биографии — две экспедиции на 
Северный полюс. 

 «Планктон превратно считают небольшим 
организмом, — отмечает Ксения Кособоко-
ва. — На самом деле планктон (по-гречески) 
— блуждающий. К нему относятся любые 
организмы, которые свободно дрейфуют в 
толще воды, — от бактерий и водорослей до 
огромных медуз. Планктон составляет основу 
пищевой цепи для большинства водных жи-
вотных, он встроен в глобальную трофическую 
сеть: фитопланктон поедает зоопланктон, 
его поедают личинки и мелкие рыбы, а их — 
крупные рыбы, которыми питается человек. 
Все взаимосвязано и важен баланс. Мор-
ские экосистемы очень толерантны к изме-
нениям, но до определенного момента. Если 
температура воды в Арктике поднимется на 
несколько градусов, последствия могут быть 
катастрофическими». 

Быть готовыми к любым сценариям раз-
вития событий и предвидеть их — цель всех 
участников проекта «Роснефти» и «Иннопрак-
тики». Они предполагают, что их работа не 
только приведет к открытию новых видов, но 
главное — задаст новую точку отсчета для 
исследований и экологического мониторинга 
Арктического региона. Совокупность результа-
тов позволит получить новые данные о фауне 

арктических морских экосистем, достоверно 
определить, какие изменения произошли в 
российской Арктике за 100 лет, чем были 
вызваны, и даже открыть еще неизвестные 
науке виды. 

Экономика должна 
дружить с экологией
По словам технического руководителя 

проекта, исполнительного директора Центра 
морских исследований МГУ имени М. В. Ло-
моносова Николая Шабалина, исследования, 
организованные «Роснефтью» в Белом море, 
решают важнейшие для страны и планеты за-
дачи сразу в трех областях: экономической, 
научной и экологической. «Арктика — это чет-
верть российского ВВП, пятая часть экспорта 
и 28% территории. Также российская Арктика 
— самая густонаселенная часть этого регио-
на в мире: здесь живут 3 миллиона человек. 
Нам нужно их обеспечивать, для этого нужен 
Северный морской путь». 

По словам ученого, Арктика, помимо 
всего прочего, — это глобальный регулятор 
погоды, влияющий на климат, например в 
Москве и Петербурге. Но нельзя забывать и 
о биоразнообразии: очень много видов рыб, 
птиц, животных зависят от состояния северных 
экосистем. Нужны совместные усилия ученых, 
бизнеса и государства, чтобы отслеживать 
происходящие здесь процессы. 

«Мы надеемся, что этот проект станет 
хорошим примером такой кооперации и, по 
сути, кирпичом в фундамент долгосрочного 
устойчивого развития российской Арктики», 
— говорит Шабалин. 

■ ■ ■
Эмблемой экспедиции выбрано со-

звездие. Звездами обозначены те точки 
Белого моря, где работал Константин Де-
рюгин и где сегодня проводят исследо-
вания современные ученые. Это также 
отсылка к самому первому советскому 
исследовательскому судну «Персей» — 
знаковому для всех тех, кто отправляется 
в северные моря.

И вымпел гордый пусть «Персея» —
Рой звезд и неба синева —
Над всем полярным морем реет
Сегодня, завтра и всегда…

С. В. Обручев

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Масштабный экологический проект компании «Роснефть» 
стартовал в Белом море. Два исследовательских судна — 
«Профессор Зенкевич» и «Картеш» — вышли в западную и 
восточную части акватории для того, чтобы воспроизвести 
океанологическую съемку, выполненную 100 лет назад 
одним из основателей отечественной гидробиологии 
Константином Дерюгиным.

Российские ученые повторят 
исследования гидробиолога

 Константина Дерюгина 100 лет спустя

СОЗВЕЗДИЕ УЧЕНЫХ И НЕФТЯНИКОВ
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Наш собеседник — местный жи-
тель Лауринас. Мужчина живет 
на окраине города. Про то, что в 
Вильнюс привезли военную тех-

нику, услышал от нас: 
— Откровенно говоря, я даже не знал, что 

к нам завезли так много военной техники. Не 
в курсе, где ее установили. Ничего такого в 
городе не видел. Да я и не очень интересуюсь 
этими моментами, как большинство местных 
жителей. Думаю, власти знают, что делают и 
куда надо ставить те же ракетные комплексы, 
чтобы было безопасно.

— В аэропорту во время проведения 
саммита введут ограничения? 

— Да, в аэропортах есть ограничения. 
Полеты будут прекращены с полудня 11 июля 
до обеда 12 июля. Эту информацию давно 
анонсировали. Те, кто планировал поездки в 
эти дни, полетят из аэропорта Каунаса. 

— Сейчас в Вильнюсе перекрыты до-
роги. Люди жалуются на неудобства?

— Кто-то спокоен, кто-то недоволен и ру-
гается. Но я не могу сказать, что город совсем 
перекрыт. Ограничено движение в Старом го-
роде и у тех мест, где пройдет саммит. Многие 
компании в эти дни перевели сотрудников на 
дистанционный формат работы. Лично я не 
вижу никаких проблем, мероприятие прод-
лится всего два дня. Тем более для жителей 
сделали интерактивные карты, где указаны 
все перекрытия в городе.

— Полиции и военных в городе 
много?

— В выходные видел, что по центру го-
рода ходили полицейские, стояли их машины 
и военные. Но в то же время гуляет много 
туристов и иностранцев. Никого такая обста-
новка не шокирует. Все нормально. Серьезный 
саммит, серьезная подготовка.

— Делегации будут обслуживать 800 
транспортных средств. Пробки обеспече-
ны. Люди в этот день откажутся от поездок 
на личных автомобилях?

— Пробки в Вильнюсе всегда есть. Так как 
про ограничения объявили заранее, многие 
уехали из города или предпочли работать 
онлайн. Допускаю, что какие-то маленькие 
магазинчики в центре тоже могут закрыться. 
Многие водители такси отказались работать 
в эти дни, взяли выходной на два дня из-за 
того, что сложно будет проехать. Так что лучше 
в такси не звонить. 

— Наверняка в городе висят реклам-
ные баннеры саммита, появилась суве-
нирная продукция? 

— Баннеров действительно много по все-
му городу, сувениров не видел. Про саммит 
в Вильнюсе говорят все, сейчас это главная 
тема в Литве. 

— Жителям дают рекомендации, как 
себя вести в эти дни в связи с ужесточив-
шимися проверками на улицах? 

— Да, есть рекомендации. Например, 
лучше носить при себе документы в случае 
проверок. 

— Власти Вильнюса обратились к 
жителям с просьбой: если вы замети-
ли странного человека, вещь или неиз-
вестный сверток, надо звонить в службу 

спасения. Так было всегда или только в 
эти дни?

— Это всегда было, если видишь что-то 
странное, нужно звонить «122». 

— Туристам, которые собираются в 
центр города, рекомендовали носить с 
собой меньше вещей, поскольку будет 
проводиться досмотр. То есть рюкзаки 
лучше оставить дома?

— Обстановка в городе будет похожа на 
ту, какая бывает обычно в концертном зале 
или на стадионе, где тоже вещи подлежат 
тщательному досмотру. 

— Еще рекомендовали не поль-
зоваться биноклями. Съемки тоже 
запрещены?

— Я живу не в центре города, про по-
добное не слышал. 

— Журналистам тяжело было аккре-
дитоваться на саммит. 

— Я слышал, что получить аккредита-
цию было сложно, но журналисты активно 
отправляли заявки. 

— На границе тоже усиливают кон-
троль. Лучше никуда не выезжать в эти 
дни? 

— Да, жесткий контроль вернулся на 3–4 
дня. Но если кому-то очень надо ехать, то нет 
проблем. Пока пробок на выезд и въезд не 
наблюдается. Я не слышал, чтобы кто-то из 
местных опасался выезжать из города. Кому 
надо, те едут. 

— Около президентского дворца бу-
дет запрещено движение пешеходов 11 
июля с 15 до 24 часов. Там обычно много 
туристов гуляет?

— Туристы есть, но это не самое по-
пулярное место для путешественников в 
Вильнюсе.

— Кафе, рестораны, магазины в Ста-
ром городе будут работать в обычном 
режиме?

— Да, все планируют работать. Правда, 
хозяева заведений не знают, сколько кли-
ентов придет. Но подготовились к наплыву. 
Еще раз говорю, у всех было полно времени 
приготовиться не только в плане работы, но 
и в каких-то бытовых вещах. Многие заранее 
закупались продуктами, чтобы в эти дни не 
выходить из дома.

— Свободные гостиницы остались 
в городе?

— На ближайшую неделю все гостиницы 
забронированы. Сомневаюсь, что в отелях 
остались места.

Ирина БОБРОВА.

Все больше трагедий — особенно они 
участились этим летом — происходит 
из-за неумелых прыжков в воду, в 
том числе с любимых детьми и взрос-
лыми тарзанок. 9 июля на озере 
Средний Кабан в Татарстане парень 
прыгнул с тарзанки прямо на голову 
15-летней девочке, которая купалась 
в озере со своими друзьями. От полу-
ченных травм девочка скончалась... 

Прибывшие к месту ЧП водолазы-
спасатели извлекли ее тело с трехметровой 
глубины в 10 метрах от берега. «Причина про-
исшествия — несоблюдение правил безопас-
ности на водных объектах», — говорится в 
сообщении МЧС Татарстана. 

Ранее трагедия с надводной тарзанкой 
произошла в середине июня на западе Мо-
сквы. В поселке Рублево 15-летний парень 
погиб после того, как раскачался на ней и 
прыгнул в речку. Друг подростка попытался 
его спасти, но не смог, при этом сам чуть не 
захлебнулся. Тело мальчика с тарзанки нашли 
лишь спустя час — «он не смог всплыть, так 
как очень далеко прыгнул». 

Многим известны несчастные случаи 
из-за роковых прыжков в водоемы. Моло-
дой мужчина нырнул, ударился о воду и 
остался обездвиженным инвалидом на всю 
жизнь... Другой прыгнул с обрыва в речку, 
ударился головой о дно и спустя месяц умер 
в больнице.

О смертельной опасности удара о дно 
или о находящиеся под водой предметы боль-
шинство ныряльщиков помнят. Но о том, что 
убиться можно и от удара о поверхность воды, 
в курсе далеко не все. 

— Отсутствие у человека знаний о тех-
нике входа в воду — а должна быть опреде-
ленная техника, которой обучают, — и при-
водит к подобным трагедиям, — объяснил 
«МК» спортивный врач, член Международной 
ассоциации спортивных наук ISSA Леонид 
Остапенко. — Во-первых, тело должно быть 
как можно более прямым, и, во-вторых, долж-
но быть как можно более вертикальное вхож-
дение в воду. В таких случаях практически 
исключаются негативные последствия от 
прыжка — правда, это если речь идет о до-
статочной глубине. Если вертикально войти 
в воду на мелководье, то можно ударить-
ся о дно головой, что грозит травмой либо 
гибелью. 

Но даже если глубина достаточная и в 
зоне прыжка в воде нет опасных объектов, 
о которые можно удариться, то все равно 
существует риск для жизни из-за непра-
вильного вхождения в воду — под углом, на 
живот или на спину. В этом случае может 
случиться гидравлический удар, который 
сжимает полость живота и грудной клетки. 
То есть, ударившись животом о воду, вы мо-
жете резко выдохнуть, а потом, находясь под 
водой, инстинктивно вдохнуть. И вдохнуть 
воду, а не воздух. 

Третья опасность, по словам врача, — 
холодовый стресс, который может возникнуть 
совершенно неожиданно. Резкая разница 
между температурами окружающей среды 
(воздуха) и воды вызывает рефлекторную 
остановку сердца. А если человек погружен 
в воду и у него произошла остановка сердца, 
у него «вырубаются» все рефлексы, включая 
дыхательный, и человек тонет. 

И четвертый, самый распространенный 
риск для жизни на воде — когда не только 
дети, подростки, но и взрослые ведут себя 
во время купания безответственно по отно-
шению к другим. Как и произошло в Казани, 
когда из-за неосторожности подростка по-
гибла купающаяся рядом девочка.

— У меня самого был случай: я плыл под 
водой в спортивном бассейне, доплыл до его 
кромки и стал разворачиваться обратно, и тут 
вдруг на меня обрушивается сверху какая-то 
толстая девочка, которая с визгом прыгну-
ла в воду с бортика, — рассказал Леонид 
Остапенко. — Хорошо еще, что она попала 
мне в плечо, был сильный ушиб. А если бы 
в шейные позвонки? Тогда неизвестно, чем 
бы все закончилось. 

— Насколько опасна тарзанка, с ко-
торой прыгают в воду? 

— Тарзанка как раз исключает возмож-
ность техничного вхождения в воду. Человек 
приводняется как Бог на душу положит. В 
момент отрыва от тарзанки человек не кон-
тролирует себя, а далее — несколько мгно-
вений свободного полета, во время которого 
практически нет возможности развернуться. 
К тому же прыгающий не контролирует, что 
находится под ним в момент приводнения. 
Поэтому в местах таких водных забав нуж-
но проявлять максимум осторожности как 
со стороны ныряльщиков, так и остальных 
купающихся, а лучше вообще уходить из 
таких мест. 

— Бывают случаи, когда надводные тар-
занки рвутся, — в свою очередь добавил 
советник председателя исполкома Россо-
юзспаса Владимир Федорович. — Чаще 
всего трагедии случаются как раз из-за того, 
что тарзанки неумело сделаны, это не про-
фессиональные канаты. Второе: такие са-
моделы не могут быть рассчитаны по весу, 
росту тех, кто на них катается, по глубине и 
высоте, все делается «на глаз». И третье — у 
них ненадежные крепления. Помимо того что 
человек при падении может получить трав-
му, он может выскользнуть не тогда, когда 
летит вверх, а когда начинается «обратный 
ход» и приспособление начинает тащить его 
назад, и в таком случае он тоже может быть 
травмирован. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В том, что в преддверии саммита 
НАТО, который открывается 11 июля 
в Вильнюсе, от Зеленского следу-
ет ожидать еще каких-нибудь про-
вокаций, мало кто сомневался. Он 
оказался предсказуем: ВСУ сделали 
попытку ударить по Крымскому мо-
сту и объектам внутри нашей страны 
тяжелыми ракетами комплекса ПВО 
С-200, переделанными в ударные для 
стрельбы по наземным целям. Вме-
сте с экспертом «МК» выяснил, что 
стоит за этой атакой. 

В октябре 2001 года ракетой комплекса 
С-200 украинские ПВО на учениях в Крыму 
сбили по ошибке гражданский Ту-154М, ле-
тевший из Тель-Авива в Новосибирск. Все 78 
человек на его борту погибли. И вот теперь, 
уже не по ошибке, а вполне сознательно, Киев 
опять нацелил свои ракеты С-200 на граж-
данские объекты.

Военное ведомство показало кадры со-
вещания, которое провел начальник Генштаба 
Валерий Герасимов, на котором отмечалось, 
что 9 июля Киев пытался ударить по объектам 
в Крыму, Калужской и Ростовской областях 
ракетами С-200. Одна из них была направлена 
на Крымский мост, вторая летела на военный 
аэродром в Ростовской области. Две ракеты 
наши ПВО уничтожили, остальные системами 
РЭБ были отклонены в полете от курса. Жертв 
и разрушений в результате атаки нет.

Характерно, что для нового удара по 
Крымскому мосту и объектам внутри страны 
Киев демонстративно не стал использовать 
американские реактивные системы HIMARS, 
французские MLRS или какое другое запад-
ное оружие, а применил детище украинских 
умельцев — переделанные советские зенит-
ные ракеты С-200. 

Почему? Ответ, видимо, на поверхности. 
Ну как же! На вильнюсском саммите Зелен-
ский должен быть кристально «чист и све-
тел». Чтобы ни один из западных политиков 
где-нибудь в кулуарах, взяв его под ручку, 
не смог шепнуть в президентское ушко: ну 
зачем же так демонстративно… Мы ж тебя 
просили не бить нашим оружием по терри-
тории России... 

Тут Зеленский, вырываясь из крепких 
«дружеских» объятий, наверняка стал бы спо-
рить, доказывая, что, по крайней мере, Крым 
— это Украина, а значит, он может стрелять 
по Крымскому мосту из чего хочет! В ответ, 
возможно, он услышал бы: тихо, не стоит го-
рячиться… Пойми, мы сейчас даем тебе кас-
сетные боеприпасы. Хотя, сам знаешь, даже 
европейцы против. В мире вообще все этим 
страшно недовольны. Но мы же идем на это, 
пообещав им, что ты не станешь использовать 
кассетное оружие против гражданских объ-
ектов в России. Ну и кто нам поверит, если 
они увидят, как ты долбишь нашими HIMARS 
по городам в центре России, хотя обещал 
этого не делать? Потерпи. Сейчас не время 
обострять. Пока…

Вполне вероятно, что на днях подобный 
разговор Зеленского с его кураторами уже 
состоялся где-нибудь в Стамбуле или во Льво-
ве, когда он в преддверии саммита готовил 

очередную провокацию (вряд ли о ней на 
Западе не знали). А может, украинский пре-
зидент и сам догадался, что перед Вильнюсом 
ему лучше быть «белым и пушистым». Потому 
для новой, судя по замыслу, яркой авантюры 
использовать западное оружие не стал. На 
всякий случай поостерегся.

Но откуда он выкопал этот «пэвэошный» 
раритет — С-200, о котором многие уже забы-
ли? Сколько таких старых ракет еще осталось 
на Украине и насколько это сложные цели 
для нашей, российской системы ПВО? Об 
этом «МК» рассказал экс-начальник зенитных 
ракетных войск Командования специального 
назначения (округ ПВО Москвы) полковник в 
запасе Сергей Хатылев.

— Слабое место ракеты комплекса С-200 
в том, — поясняет эксперт, — что она имеет 
очень большие размеры по сравнению со 
всеми остальными ракетами комплексов ПВО. 
А это значит, что у нее большая эффектив-
ная отражающая поверхность, сравнимая 
с эффективной отражающей поверхностью 
тактического истребителя. То есть на экране 
индикатора оператора ПВО ее прекрасно 
видно. Она сразу заметна, устойчива для 
автоматического обнаружения, сопровожде-
ния, захвата и, соответственно, уничтожения 
на всех этапах работы зенитных ракетных 
комплексов. 

— Что из себя в принципе представ-
ляет эта ракета?

— На малых высотах ее действие неэф-
фективно. Она в основном предназначена для 
уничтожения высокоскоростных высотных 
целей. Отлично стреляет по «барражерам».

— Что это такое?
— Так обычно называют самолеты даль-

него локационного обнаружения. Они близко 
не подходят к зоне поражения наших зенитных 

ракетных комплексов и барражируют вдоль 
границы, традиционно совершая маневр 
«коробочка».

— Но в данном случае речь идет об ис-
пользовании не оборонительной системы 
ПВО, а о ракете, переделанной фактически 
в ударное оружие.

— Да. Украинские инженеры ее дора-
ботали под удары по наземным целям. Нам 
доподлинно неизвестно, что они там из нее 
убрали, что добавили. Точно сказать о тех-
нических характеристиках трудно. Но многие 
известные вещи все-таки остались. 

— Какие? Чем эта ракета может быть 
нам опасна?

— Не скажу, что она для нашей ПВО пред-
ставляет какую-то серьезную опасность. Хотя 
любая ракета опасна, когда применена внезап-
но или массированно. Ракета полуактивного 

самонаведения, есть головка самонаведения, 
а значит, она может захватывать, сопрово-
ждать и, конечно, уничтожать цели.

У нее имеется жидкостный реактивный 
двигатель. То есть пороховые стартовые 
двигатели после взлета на дальности в пять 
километров отваливаются, и дальше ракета 
работает от жидкостного реактивного дви-
гателя. А если на борту есть жидкое топливо, 
то, естественно, при падении этой ракеты 
остатки топлива попадают на уничтожаемый 
объект.

— Может возникнуть пожар?
— Да, кроме воздействия осколочным 

боеприпасом возникает и дополнительное 
воздействие с помощью топлива. И загореться 
может не только тот объект, по которому велась 
стрельба, но и расположенные рядом.

— Много этих старых ракет еще оста-
лось на Украине?

— Точно не скажу, но в бригаде, у которой 
находились на вооружении комплексы С-200, 
их было достаточно много. Значит, и ракет 
оставалось еще много. Возможно, десятки.

У нас в России эти комплексы были сняты 
с вооружения еще в 90-х годах. На Украине 
они все еще продолжали эксплуатироваться, 
хотя там есть огромные сложности с деталями 
к ним. По-моему, в 2012 году их и на Украине 
сняли с вооружения. Они остались только на 
складах.

Запчастей и комплектующих на эти ракеты 
очень мало. Они давно не производятся. Те 
комплекты запчастей, которые когда-то по-
ступали в 8-ю отдельную армию ПВО, которая 
дислоцировалась на Украине и прикрывала 
всю страну, сегодня взять просто негде. Мож-
но говорить лишь об их очень ограниченном 
количестве.

Но вы учтите, что для пуска такой ракеты 
нужно ведь еще иметь зенитный ракетный 
комплекс в исправном состоянии.

— Их на Украине тоже мало 
осталось?

— Может, еще и остались, но к ним тоже 
нет запчастей. Не думаю, что об этом ору-
жии сегодня можно говорить всерьез как о 
массовом. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ПОЛУАКТИВНОЕ НАВЕДЕНИЕ

НЫРЯНИЕ 
НЕ НА ЖИЗНЬ, 
А НА СМЕРТЬ
Как прыгнуть в речку, 
сохранив жизнь себе 
и окружающим 

Почему ВСУ использовали для удара по России 
старые советские зенитные ракеты 

— Баннеров действительно много по все-
му городу, сувениров не видел. Про саммит 

— Да, есть рекомендации. Например, 
лучше носить при себе документы в случае 
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САММИТ НАТО —
В ВИЛЬНЮСЕ ЖУТКОВАТО

Вот так бывает: вроде сошлись, она ду-
мает, что будет жить в его большом доме, 
детишки там, борщ, милые глупости, а он, 
подлец, совместного будущего не видит, 
только пользуется, пока удобно. Проблема 
отношений Украина — НАТО на самом деле 
кроется в разном у них видении будущего. Во 
вторник на саммите НАТО в Вильнюсе можно 
будет в этом убедиться.

Все предшествующие дни шла ожесто-
ченная торговля — Украине уже прямым тек-
стом заявляли: никакого членства в НАТО 
прямо сейчас. Зеленский занимался манипу-
ляциями: поеду, не поеду… Чего, мол, ехать-
то, если вы даже официальное приглашение 
Украины в альянс оформлять не хотите? С 
другой стороны — может, поехать, если дадут 

перед всеми сразу выступить? Впрочем, и с 
этой идеей случилась ерунда: Германия и США 
оказались против такого выступления.

Сейчас самая правдоподобная идея, о 
которой пишет Financial Times, такая: США, 
Германия, Франция и Великобритания возь-
мут на себя индивидуальные обязательства 
по помощи Украине — вместо решения о ее 
приеме в НАТО. То есть обеспечат дальнейшие 
военные поставки, разведданные и помощь в 
реформе всей оборонной политики.

Это тот самый израильский вариант, о 
котором говорил Байден. И это тот вариант, 
который устраивает коллективный Запад, 
его видение будущего. Потому что это и есть 
«война до последнего украинца», постоян-
ное напряжение сил России. Но при этом 

— никаких явных угроз «райскому саду». Ни-
каких обязательств «вписываться по полной» 
за Украину.

Что же касается полноправного членства 
Украины в НАТО, то это, с одной стороны, 
морковка перед мордой ослика. Почему это 
членство так важно Зеленскому? Потому что 
позволит сохранить власть на той части Украи-
ны, которая может остаться по результатам 
конфликта. Запад это использует, когда ему 
станет выгодно прекратить военные действия. 
Зеленского, например, заставят отказаться 
от территорий ради мира, твердо пообещав 
(что, впрочем, ничего не значит) попадание 
в НАТО.

У украинского режима видение другое 
— там считают, что Запад просто обязан 

«вписываться по полной» за Украину и не-
медленно принять ее в НАТО. А ведь в реаль-
ности — это самоубийственный путь. Россия 
с самого начала объяснила, что Украина в 
НАТО — неприемлемый вариант, а если по-
пытки будут продолжаться, то просто не бу-
дет такой страны, Украины, для вступления 
в альянс.

На Западе это прекрасно понимают. Но 
пока Украину еще рано выбрасывать в му-
соропровод, пока еще можно использовать, 
морковка так и будет маячить, страну так и 
будут кормить обещаниями «коллективных 
зонтиков индивидуальной ответственности», 
повышения статуса общения с комиссии до 
совета и так далее. Обещать — не значит 
жениться.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель МОРКОВКА ДЛЯ УКРАИНСКОГО ОСЛИКА

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предлагает проиндек-
сировать цены на газ на 8% в июле 
2024-го и еще на столько же — в 
июле 2025 года для всех категорий 
потребителей: как населения, так и 
промышленности. Вырученные от 
двукратного повышения тарифов 
средства, как уверяют власти, на-
правят на газификацию регионов и 
строительство новых газопроводов. 
Но почему население должно отда-
вать на эти цели суммы, значитель-
но превышающие инфляцию? Ведь, 
по уверению правительства, инфля-
ция к концу этого года не превысит 
5%, а ЦБ ожидает возврата к 4% уже 
в 2024-м. Так почему же ФАС разре-
шает тарифам на газ расти темпами 
в два раза выше? 

ФАС предлагает повысить на 8% регу-
лируемые цены на природный газ с 1 июля 
2024 года. И еще раз на столько же — с 1 
июля 2025-го. Соответствующий документ 
размещен на портале проектов нормативных 
правовых актов. Напомним, что предыдущее 
повышение цен на газ в России произошло 
1 декабря 2022 года. Тогда оно составило 
8,5%.

Не секрет, что источником финансиро-
вания деятельности любых естественных 
монополий являются прежде всего тарифы, 
которые устанавливает государство. Опла-
чивают их, как известно, потребители. Самая 
большая категория потребителей — это на-
селение, но кроме простых граждан тарифы 
также оплачивают и промышленность, и 
бизнес, закладывая возросшие расходы в 
конечную стоимость своей продукции.

Ожидаемая индексация тарифов на 
энергоресурсы, и в частности на газ, до-
статочно больно ударит по кошельку наших 
граждан в том случае, если не будут пред-
приняты заранее какие-то сдерживающие 
меры, считает эксперт «Народного фронта» 
в сфере ЖКХ, член Общественного совета 
федерального проекта «Школа грамотного 
потребителя» Павел Склянчук.

«Да, в России существует «потолоч-
ная» система регулирования тарифов, но 
мы понимаем, что в рамках допустимых 
отклонений от установленных правитель-
ством предельных индексов в регионах и 
в конкретных городах повышение тарифов 
может отличаться от заявленной «средней 
температуры по больнице», — отмечает 
он.

По словам собеседника «МК», планы 
по такой индексации вызывают насторо-
женность. «В 2023 году у нас индексация 
не проводится. Но издержки имеют нако-
пительный эффект, поэтому выпадающие 
доходы будут переходить в последующие 

периоды, — подчеркивает он. — На стоимо-
сти услуг ЖКХ отразится также удорожание 
энергоносителей. Здесь надо принимать во 
внимание, что и сами коммунальные пред-
приятия являются потребителями этих 
энергоресурсов. Поэтому рост стоимости 
закупки газа компании будут закладывать 
в собственные заявки в региональные та-
рифные комитеты при постановке вопроса 
об индексации тарифов в 2024 году».

Склянчук считает, что правительству 
надо задуматься над одной очень важной 
проблемой. Если и тарифы на ЖКХ, и ре-
гулируемые цены на газ повысятся одно-
временно с середины 2024 года, то это 
наложение серьезно увеличит нагрузку на 
семейный бюджет.

Средства от повышения цен пойдут 
в том числе на программы газификации 
регионов, говорит руководитель аналитиче-
ского департамента AMarkets Артем Деев. 
Будут строиться новые газопроводы, рас-
пределительная инфраструктура и т.д., что, 
безусловно, хорошо, Но, по словам эксперта, 
очень печально, что эти затраты опять лягут 
на плечи потребителей — ведь повышение 
коснется как промышленных, так и бытовых 
нормативов.

«В условиях, когда Минфин обсуждает 
возможность сокращения расходов бюдже-
та на 10%, это вполне ожидаемая и, кста-
ти, довольно гуманная мера. Совершенно 
очевидно, что в стране сейчас трудности с 
исполнением бюджета, и все силы брошены 
на обеспечение безопасности и противодей-
ствие санкциям. Но и приносить в регионы 
газ по-прежнему нужно. Эта мера позволит 
не откладывать исполнение программы, 
а просто перераспределить финансовую 
нагрузку», — полагает он.

Повышение цен на газ планируется с 1 
июля 2024 года. Инфляция в стране к тому 
периоду прогнозируется не выше 5%, однако 
этот прогноз регулятора вполне может и не 
сбыться, считает Деев. «В любом случае, 
дабы не потерять темпы исполнения про-
граммы газификации, тарифы необходимо 
индексировать на величину большую, чем 
инфляция, — думаю, отчасти еще и поэтому 
ФАС предлагает 8%», — заключает он.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ДВОЙНАЯ ГАЗОВАЯ ПЕТЛЯ
Тарифы на топливо 
для населения будут 
расти опережающими 
темпами
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Реклама саммита на остановках 
общественного транспорта.

ВСУ переделали 
многотонные зенитные 

ракеты комплексов 
С-200 в мощное ударное 
оружие для стрельбы по 

наземным целям.

В преддверии саммита НАТО в Киеве 
захотели повторить прошлогодний 
теракт на Крымском мосту. Этим планам 
помешала наша ПВО.
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«В 2020 году я оказалась в первых 
рядах «Земских учителей». По-
ехала в глубинку с сыном, кош-
кой и собакой. Через год поняла, 

что жить там больше не могу. Готова была 
возвращать миллион плюс возмещать судеб-
ные издержки около 70 тысяч, только чтобы 
не возвращаться туда. Для себя сделала вы-
воды — миллион не стоит того, чтобы терпеть 
и мучиться».

Этот пост Юлия Артюхова написа-
ла несколько лет назад. Мы связались с 
женщиной.

— Когда я выиграла в конкурсе «Земский 
учитель», то выбрала работу в Новгород-
ской области. Помню, ехали мы в дерев-
ню по сплошному лесу. Я была удивлена, 
что там вообще живут люди, — вспоминает 
Юлия. — Центр деревни — это два магазина 
и почта, которая работала по определенным 
дням. Интернета и связи не было. В город 
приходилось добираться 20 км по отврати-
тельной дороге. Хорошо, у меня была своя 
машина. Потому что маршрутка из деревни 
выходила рано утром, возвращалась только 
через 4 часа. 

Местные жители занимались сбором 
клюквы. Зимой рыбачили и охотились, про-
давали барсучий жир. Кто-то брал подработку 
по хозяйству, занимались ремонтом. 

Мужчин в деревне практически нет. Жен-
щины жили чаще всего огородом, детскими 
пособиями и опекунством. Пьющих достаточ-
но, так как жизнь в глуши несладкая, разноо-
бразия нет. Мне было 34 года, окружающая 
обстановка вгоняла меня в депрессию. 

С жильем относительно повезло. Вы-
делили самое лучшее, что было в деревне. 
Поселили в многоквартирном доме. Из мину-
сов — вода с перебоями, отопление слабое. 
Готовила при газовом баллоне. Мне это было 
в диковинку, но я быстро сообразила, как и 
где менять баллон.

В деревне все друг друга знали. Еще 
до моего приезда местных оповестили, что 
приедет «земская». Когда мы с сыном захо-
дили в магазин, нас осматривали и задавали 
вопросы. К приезжим относились по-разному: 
кто-то настороженно, кто-то с пренебрежени-
ем или завистью. Чаще всего слышала фразу: 
«Как вас сюда угораздило приехать?» Без 
конфликтов не обошлось. Мне делали заме-
чания: то машину не там поставила, то громко 
музыка играет, мол, у нас так не принято, и 
всё в таком духе.

Я работала учителем начальных классов. 
Еще вела литературу в 5–9-х классах. 

Дети в школе разные. Темперамент у мно-
гих «цыганский», в образовании они слабее 
городских. Учиться не любили, редко кто вы-
полнял домашние задания. Но некоторые 
ребята все-таки поступали в училища, тех-
никумы и университеты ближайших городов, 
таких как Старая Русса и Великий Новгород. 
Большинство детей готовы были работать 
руками, но не головой. 

Мой сын на тот момент учился в 5-м клас-
се. Он обычный городской мальчишка. Дере-
венские его не сразу приняли. Часто получал 
за то, что не так посмотрел, не то сказал, не 
то сделал. Одноклассники полемику не раз-
водили, проверяли его на прочность. Такое 
отношение приводило меня и сына в уныние. 
Желание жить и работать в этом месте быстро 
улетучилось.

Моя зарплата составляла 30 тысяч ру-
блей. В принципе, нормальные деньги, в го-
роде столько же получают. С коллегами общий 
язык нашла, они были самые адекватные в 
деревне. Некоторые помогали советом, да 
и просто поговорить хоть с кем-то было за 
радость. 

Отработала я меньше года. Завершила 
третью четверть, на весенних каникулах по-
дала заявление на увольнение. Причину не 
указывала, все и так понимали, что место было 
не для меня. Предупредила министерство 
образования Новгородской области. В день 
выезда спустилась к машине и увидела, что 
лобовое стекло разбито камнем. В этом весь 
менталитет деревни. Мне разбили стекло за 
то, что еду домой на машине, купленной с 
миллиона. Автомобиль пришлось оставить 
знакомому мастеру. В тот день я все равно 
уехала. Через месяц забрала оставшиеся 
вещи и машину. 

Миллион потратила, так как одна воспиты-
вала сына, не от хорошей жизни бросила все и 
переехала в такую глушь. Принять решение о 
выходе из программы было морально трудно. 
Я смотрела информацию в Интернете: что бу-
дет, если разорвать контракт. Увы, так ничего 
и не нашла. Но поняла, что под уголовную 
ответственность не попадаю. Миллион при-
дется отдавать по суду. Проценты высчитают 
из зарплаты, но больше 50 процентов взять не 
смогут по закону. Я решилась на этот шаг. 

Считаю, что взять миллион в 2020 году 
было ошибкой. А сейчас ехать по программе 
ради этих денег вообще бессмысленно. Но я 
ни о чем не жалею. Я поменяла свою жизнь, 
познакомилась с разными людьми. Ситуация 
дала толчок не сидеть на месте.

Те, кто сейчас надеется отработать 5 лет 
по программе, может быть, просто не рас-
считывают свои силы. А может, это желание 
получить заветный миллион… 

Сейчас я работаю учителем начальных 
классов в Мурманской области, в пригранич-
ном селе Алакуртти. Меня все устраивает. 
Миллион выплачиваю до сих пор. 

На вопрос, есть ли будущее в селе, Юлия 
отвечает: «Если ничего не начнут менять, на 
селе будущего нет и не будет: разруха, пусто-
та, заколоченные дома. Деревни вымирают. 
В той же Новгородской области огромные 
участки земли заросли борщевиком, дорог 
нет, ни «скорая», ни полиция добраться не мо-
гут. И это не только в Новгородской области, 
такое запустение по всей стране». 

«Выживали на макаронах»

«В 2000 году принял участие в «Земском 
учителе». Поехал в Башкирию. Полгода про-
жил, поземствовал и — нафиг эту школу, 
вернул миллион и уехал», — написал отзыв 
в соцсети Марат Бахтияров. 

Свою короткую историю мужчина рас-
сказал нам.

— Я проработал по земской программе в 
Самаре, в кадетской школе-интернате. Ушел 
оттуда по нескольким причинам. Во-первых, я 
географ, а мне дали вести информатику и ан-
глийский язык в начальной школе. Во-вторых, 
выставляли слишком жесткие требования. 
Ну и зарплата не радовала, платили 17 тысяч 
рублей. А у меня многодетная семья, на такие 
деньги особо не проживешь.

Жилье мне не предоставили. Завуч школы 
поселила меня временно в доме, который 
сдавала в аренду. 

Я поехал по этой программе, так как пла-
нировал в дальнейшем перебраться в село, 
купить дом за миллион. Но не вышло.

В итоге я совсем завязал с профессией, 
выгорел. Сейчас работаю на стройке.

В то время Марат много общался с педа-
гогами, которые тоже вписались в программу 

«Земский учитель». Мужчина отправил нам 
переписку с девушкой, которая консультиро-
валась с ним по поводу возврата миллиона.

Вот ее история: 
— Мне нужны были деньги, чтобы закрыть 

ипотеку. Переехала с Урала в Краснодарский 
край с четырьмя детьми. Сначала была эйфо-
рия, школа нравилась, коллектив хороший, 
климат бесподобный. 

Но меня убила проблема с жильем. Ди-
ректор школы помогла найти нам крошечную 
однокомнатную квартиру. Год мы ютились в 
одной комнате с четырьмя детьми: старшему 
16, дочери 12 и два первоклассника. Нас по-
ставили в очередь на служебное жилье, мы 
оказались двадцатые в списке. 

Я преподавала математику. Мне дали 
всего 15 часов. До ставки дособирала круж-
ками и факультативами. Зарплата составляла 
21 тысячу, 6000 уходило на жилье. Оставалось 
16 тысяч на пятерых. За год я потратила все 
сбережения. Последние два месяца выживали 
на макаронах. 

В итоге уехала обратно на Урал, мате-
матиков везде не хватает. Здесь мне пред-
ложили зарплату 60 тысяч. Не справилась я 
в моральном плане с земской программой. 
И миллион не помог.

«Предоставили комнату 
в акушерском пункте»

Наталья (имя изменено) учитель матема-
тики. По «земской» программе отправилась в 
татарскую деревню недалеко от Уфы. 

— После того как я выиграла в конкурсе 
«Земский учитель», мне позвонила женщи-
на, представилась замом начальника РОНО. 
Сказала, во мне заинтересованы, проблему 
с жильем обещала решить, — рассказывает 
Наталья. — Приехала я с мужем и тремя деть-
ми. Мне предоставили комнату в фельдшер-
ском акушерском пункте с общим санузлом 
на этаже, куда ходили пациенты и врачи. Я 
отказалась. Тогда мне нашли дом в аренду, 
где пришлось самой делать ремонт, прово-
дить канализацию и воду, чтобы там можно 
было жить. 

Никто не ведет статистику, сколько зем-
ских учителей разрывают контракт. Мне ка-
жется, что единицы выдерживают. Проблемы 
две: бытовые неудобства и неприятие местных 
жителей. 

Деревня — это закрытое сообщество, 
только для своих, чужих не принимают. Мне 
даже дом не сразу согласились сдавать. Когда 
хозяйка узнала, что я не татарка, то переду-
мала. Я аж расплакалась. Муж засобирался 
обратно со словами: сегодня дом не сдают, 
завтра хлеб не продадут. Директор школы 
каким-то образом все-таки уговорила хозяйку 
сдать нам дом в аренду. 

В татарской деревне особый менталитет. 
Часто глупо себя чувствую на совещаниях, 
педсоветах и даже за обедом, где все говорят 
на татарском, я лишь глазами хлопаю. 

Отношение к оценкам специфическое. 
Попробуй поставь «тройку» или, не дай бог, 
«двойку» кому-то из тех детей, чьи родители 
на селе в авторитете. А почти все здесь друг 
другу приходятся родственниками. Жить и 
работать в деревне чужому несладко. 

Некоторые дети после школы уезжают из 
села. Но кто-то остается. Хотя работы здесь 
нет. Сюда привозят тюками шерсть, люди 
мотают клубки для какой-то трикотажной 
фабрики. За один клубок платят 15 рублей. 
Притом что мы находимся в 50 км от столицы 
региона, но ощущение, что глушь.

Пьют здесь много от нечего делать. В 
деревне есть ФАП, мечеть, пара частных ма-
газинов. Имеется клуб, но там ничего особо 
нет, никаких кружков.

Со школьным коллективом мне повезло. 
Правда, все возрастные, в основном 60+, 
молодежи нет. Администрация, как бы не 
сглазить, тоже ничего, под кожу не лезет. 
Поэтому я решила работать дальше. Осталось 
3,5 года. Если бы коллектив меня не принял, 
то уехала бы однозначно.

Недавно мы купили дом в коттеджном 
поселке в 20 км от села. Лучше буду ездить, 
чем жить в этой деревне. Ну и детям моим 
тяжело в деревне. Их в садике травят.

Сейчас отпуск, но нас заставляют выхо-
дить на работу — делать школьный ремонт. Я 
попыталась возмутиться, но мне сказали, что 
здесь так принято и ты никуда не денешься, 
работай и молчи.

Ремонт в классе делают за счет роди-
телей, руками учителей и тех же родителей. 
Дети работают на пришкольном участке, там 
посажены цветы, овощи, их нужно полоть, 
поливать. Здесь вообще не принято при-
влекать кого-то еще для работы, всё делают 
учителя, без дополнительной оплаты. От-
работка 12 дней. То есть 12 дней из отпуска 
сразу минус. 

Педагог по русскому языку Лидия тоже 
отправилась в глухую деревню по контракту. 
Женщина просила не указывать регион: «Мы 
приехали в деревню, где нам предложили 
на выбор несколько заброшенных домов 
для аренды. Все они были непригодны для 
жилья. Запах в них стоял специфический. 
Более-менее приличный дом был 1890 года 
постройки. Но хозяин отказался его сдавать, 
готов был только продать. Пришлось купить. 
Год я продержалась в деревне, потом рас-
торгла договор. Дом выставили на продажу, 
но желающих купить нет».

Муж одной учительницы поделился на-
болевшим в соцсетях: «Моя жена победила 
в конкурсе «Земский учитель», поехали мы в 
Тверскую область. Думали купить там жилье 
на миллион. Живем полгода. Вот только сами 
не рады, что влезли сюда. Поселок маленький, 
грязный. Народ пьющий. Контингент учащихся 

соответствующий. Квартира съемная, кварт-
плата дорогая. Жилье холодное. Интернет 
слабый, иногда нет совсем. Люди в поселке 
живут по принципу «моя хата с краю». Ад-
министрация школы себе на уме. В общем, 
залезли в дыру. Думаем уезжать, хорошо, 
миллион не успели потратить».

«Жалею, что отказался 
от работы в Германии»

Учитель физкультуры Олег Воронцов 
подписал контракт два года назад. Сейчас 
работает в селе Рябки Пермского края. 

— Раньше я был тренером в барнауль-
ской спортшколе. Мои ребята показывали 
отличные результаты, дважды становились 
третьими на чемпионате России в команд-
ных видах спорта по баскетболу и гандболу, 
— рассказывает Олег. — Когда мы должны 
были выступать в финале России, денег на 
поездку не дали. Я продал квартиру, и на 
вырученные средства отправились в Питер. 
Скажете «дурак», но эта команда была мое 
детище, не мог я их бросить. 

А спортшколу в Барнауле потом закрыли. 
Я поскитался какое-то время по съемным 
квартирам, но своего жилья все равно хоте-
лось. И тут попалась программа «Земский 
учитель». Думал, за миллион что-то можно 
купить. Подал заявку в три региона, везде 
прошел. Хотя конкурс там приличный — на 
30 мест 900 претендентов.

Олег выбрал школу в селе Маршанское 
Новосибирской области.

— С директором школы созвонились, 
она описала все плюсы, обещала выдать слу-
жебное жилье. Приехал я туда, а мне говорят: 
ничего вам не нашли, поживите в спортзале. 
Я бы согласился, но спортзал оказался про-
ходным. Справа — началка, слева — столовая. 
Все ходили через спортзал туда-сюда. Как 
там жить?

У меня оставалось еще два варианта. Так 
я оказался в Пермском крае в селе Рябки. 
Жилья там тоже не дали. Купить дом рядом со 
школой не получилось, самый дешевый вы-
ходил 1,5 миллиона рублей. Нашел «однушку» 
в соседнем городе Чернушка за 1,1 миллиона. 
Пришлось свои добавлять. 

Сейчас получаю зарплату 30 тысяч ру-
блей. За «коммуналку» плачу 6500, проезд 
выходит 2000.

Собеседник считает, что программа 
«Земский учитель» — это рулетка.

— Я много общаюсь с земскими учите-
лями; по моим наблюдениям, из 50 человек 
два-три остаются довольными.

В селах дети не мотивированы к учебе. 
А администрации школы главное, чтобы в 
классе была дисциплина, а ученики «двоек» 
не нахватали, — продолжает Олег. — У одного 
парня спрашиваю: куда пойдешь после шко-
лы? Отвечает, буду как батя: дрова наколол — 3 
тысячи заработал. Девочка у нас есть, самая 
умная в школе. После 9-го класса решила по-
ступать в техникум на повара. Один парень 
полгода не ходит на физкультуру, потому что 
у него нет формы и кроссовок. Директор рас-
сказала, что у него семья пьющая, денег нет. 
И таких семей немало. 

С коллективом отношения у Олега сложи-
лись, а вот с директором школы не очень: 

— Директор у нас царь и бог. Постоянно 
повышает голос, спорить с ней никто не смеет. 
Приходит ко мне на урок и возмущается: почему 
дети отжимаются в начале урока, а не в конце? 
Будто специально ищет, к чему придраться. А 
вот моими проблемами за два года ни разу 
не поинтересовалась. Мне рассказывали, что 
сюда приезжали учителя из других городов, но 
долго не задерживались, не приживались. 

Я хотел было уехать, но начальница управ-
ления образования Чернушенского городско-
го округа мне пошла навстречу. Спасибо ей. 
В итоге мне сократили дни работы в школе, 
остальное время я посвящаю тренерской 
работе в городе Чернушка. Набрал первокла-
шек, веду тренировки бесплатно. Ко мне уже 
человек 50 записались. Это моя отдушина. 

Сейчас зарегистрировал некоммерче-
скую организацию — детский спортклуб «Ве-
селый мячик», составил смету. Если утвердят, 
деньги выделят, то следующий год как-то 
проживу, полегче будет.

В случае чего уволюсь из школы, но от-
сюда не уеду. Правда, отдавать миллион при-
дется. Ну что же, продам квартиру. Сейчас 
цены поднялись, продам за 1,5 млн рублей. 
Сильно в убытке не буду.

Много моих знакомых тренеров уехали 
работать за границу. Меня ведь тоже когда-то 
приглашали работать в Германию, предлагали 
зарплату 3000 евро. Я отказался, подумал: а 
кто наших ребят будет воспитывать? Сейчас 
понимаю, что совершил ошибку. Надо было 
отработать 2–3 года за границей, накопить 
денег и вернуться. 

Зимой 2022 года в селе Покровка погибла 
27-летняя москвичка, которая приехала рабо-
тать в Иркутскую область по программе «Зем-
ский учитель». Педагогу выделили съемное 
жилье в частном доме на окраине села. Дом 
оказался непригодным для проживания — 
проводка была обмотана тряпками. Девушка 
обращалась с жалобами, но ее заверяли, что 
ничего страшного не произойдет. В резуль-
тате короткого замыкания дом сгорел. Учи-
тельница погибла. Местные жители оставили 
равнодушные отзывы в соцсети: «Получила 
миллион, могла бы обустроить жилье».

Педагог Артем Ежевикин высказал свое 
мнение по поводу программы:

«Земские учителя делятся на две кате-
гории. Первая — люди, легкие на подъем, 
которые стремятся к чему-то новому. Они 
воспринимают программу как «танец судьбы». 
Когда партнер платит тебе за танец миллион, 
то удержаться трудно.

Вторая категория — люди с материальны-
ми проблемами, которые завязли в кредитах, 
ипотеке, кому-то нужны деньги на учебу детей 
и так далее. Как правило, большинство из них 
тоже руководствуются эмоциями, но не столь 
романтическими. Они воспринимают участие 
в программе скорее как вынужденный, а не до-
бровольный акт. То есть это тоже приглашение 
судьбы к танцу, но уже не на правах партнера: 
«Я дам тебе миллион рублей за то, что ты 
поедешь туда — не знаю куда. Тебя там ждет 
то — не знаю что, и это будет продолжаться 
пять лет». Некоторым трудно удержаться, 
потому что миллион дают прямо сейчас, и ты 
можешь сразу исполнить свою мечту.

Люди на местах, которые встречают зем-
ского учителя, часто считают, что человек 
отработает пять лет и уедет. Вахтовый метод. 
Зачем ему давать муниципальное жилье? Или 
пусть покупает собственное на этот миллион. 
Туда, куда я уехал, на миллион можно купить 
только комнату в общежитии или избушку 
лесника.

Жилье — не единственная проблема, 
с которой сталкивается учитель. Человече-
ский фактор играет большую роль. На севере 
Тверской области был случай, когда коллега 
позавидовала земскому учителю и принялась 
строчить на нее доносы в район. В итоге школу 
замучили проверками. Где-то администрация 
заставляет земского учителя работать сверх-
урочно, а на возражения отвечает: «Вам дали 
миллион, вот и отрабатывайте». Так затравили 
женщину с ребенком, которая заочно училась 
в аспирантуре. Ей не дали работать, хотя она 
уже домик в деревне на этот миллион купила. 
Не нужны слишком ученые на селе.

Но где-то встречают нового коллегу ра-
душно. Мне повезло с коллективом школы и 
администрацией.

Поможет ли эта программа решению 
кадровой проблемы? Думаю, нет. Нужно по-
вышать зарплату педагогам и престиж нашей 
профессии. Проблема статуса решается про-
сто: увеличьте учителям России зарплаты как 
минимум в три раза — и произойдет чудо».

Ирина БОБРОВА.

Гроб темного лакированного дерева вы-
ставлен в фойе. Не на сцене, и, как объясняет 
мне директор театра Кирилл Крок, у этого 
есть две причины. Первая — на Исторической 
сцене прощаются обычно с народными ар-
тистами (СССР или РФ, не имеет значения), 
а Алексей Глебович был заслуженным. За-
служенных вахтанговцы провожают в фойе. 
Вторая причина — только накануне ночью 
разбирали декорации спектаклей, которые на 
вахтанговской сцене во время отпуска игра-
ли арендаторы. Но, в конце концов, смерть 
не признает никаких статусов — перед ней 
все равны.

Несмотря на середину лета, попрощать-
ся с Алексеем Кузнецовым, прекрасным ар-
тистом, невообразимым, как сказал Леонид 
Ярмольник, педагогом и просто интелли-
гентным человеком, пришло немало людей. 
Фойе заполнилось довольно быстро, здесь 
же фотогалерея ролей артиста и звучит его 
голос — стихи, песни из спектаклей. Мягкий, 
с красивым окрасом голос. 

У гроба меняется почетный караул из 
артистов и сотрудников театра. Удивительно, 
но смерть не обезобразила лицо актера: оно 
красивое, с правильными чертами, он как 
будто уснул. Белая рубашка, белая красивая 
бабочка…

К микрофону, установленному в неболь-
шом проходе, подходят коллеги, ученики 
Алексея Глебовича, актеры других театров. 
Елена Подкаминская, его любимая ученица, 
как будто окаменела. 

— Пока он был на сцене, ты мог почув-
ствовать себя учеником, — говорит Юлия 
Рутберг. — Алексей Глебович делал заме-
чания корректно, интеллигентно. Он был 
настолько музыкальным, что с ним можно 
было посоветоваться, как музыкально вы-
строить роль.

За две недели до смерти я записывала с 
Алексеем Глебовичем небольшое интервью, 
где он признавался мне, что, когда поступал 
в Щукинское училище, был музыкально абсо-
лютно не образован. И беседовавший с ним 
тогда выдающийся педагог Владимир Шле-
зингер, можно сказать, поймал его на этом. 
«Он спросил меня — кого из композиторов я 
люблю. Я тогда ответил первое, что пришло в 
голову — Рахманинова. Тогда Владимир Геор-
гиевич хитро улыбнулся и попросил: «Тогда 

напойте мне из Второго концерта фрагмент 
третьей части, кажется, ми-бемоль, что-то 
в этом духе». Я растерялся и спросил: «А 
разве можно классику напеть?» Шлезингер 
засмеялся и сказал: «Можно. Иди».

Когда мы писали это интервью, мне по-
казалось, что он как-то не очень хорошо вы-
глядел. Еще подумала, что, может быть, под 
конец сезона очень устал, все-таки возраст, а 
работает много, в училище — ученики, экза-
мены… Но он держался хорошо, как всегда, 
подчеркнуто-воспитанно. А вот сегодня на 
прощании все удивлены тому, что, оказыва-
ется, Алексей Кузнецов чуть ли не двадцать 
дней ходил с инфарктом. И об этом никто 
не знал, возможно, и он сам. Когда попал в 
больницу, врачи обнадежили: «Как вовремя 
ухватили». Его поместили в реанимацию, от-
туда перевели в палату интенсивной терапии, 
и все вроде было шло к тому, что он выйдет из 
больницы с подремонтированным сердцем, 
но… Случилось то, что случилось.

«…Тихий, тихий блеск зари вечерней…» — 
читает Алексей Кузнецов. Он был мастером 
художественного слова, его ученики брали 
призы на чтецких конкурсах.

К микрофону под ходит Леонид 
Ярмольник.

— Педагог он был невообразимый. На 
втором курсе мой мастер Юрий Василье-
вич Катин-Ярцев отдал меня в руки Алексею 
Глебовичу Кузнецову, который репетировал 
водевиль «Спичка между двух огней». Могу 

сказать, что обычно студент может почув-
ствовать себя артистом только к концу чет-
вертого курса. Благодаря Алексею Глебовичу 
я стал артистом уже на втором курсе. (Он еле 
сдерживает слезы.) И вообще, то, что я есть 
сегодня — это он, Алексей Глебович.

Молодая актриса Ася Домская гово-
рит мне, что очень жалеет, что не училась 
у Кузнецова.

— Мы встречались только в театре, но 
я чувствовала (не могу объяснить, не знаю, 
почему), что когда он шел мне навстречу, я 
понимала, что идет большой педагог. Мы 
общались как коллеги, и я понимала, что в 
нем не было ненужной шелухи, то, что всегда 
мешает и путает. От этого с ним было рядом 
как-то хорошо.

Панихида подходит к концу. Крепкие ре-
бята из ритуальной службы в строгих черных 
костюмах поднимают гроб с постамента, под 
аплодисменты проносят через всё фойе, за-
ходят в зал, проносят гроб по центральному 
проходу, спускаются по лестнице на улицу, и 
всю дорогу звучат аплодисменты. Аплодис-
менты на прощание замечательному артисту, 
тонкому, воспитанному, интеллигентному 
человеку, чья скромность является синони-
мом слова «достоинство». Аплодисменты 
звучали до тех пор, пока задняя дверца кра-
сивого черного «Мерседеса» не закрылась 
и машина медленно не отъехала от Театра 
Вахтангова.

Марина РАЙКИНА.

НА МИЛЛИОННА МИЛЛИОН
ЛОВУШКАЛОВУШКА

ВАХТАНГОВЦЫ ПРОСТИЛИСЬ 
СО СВОИМ СТАРЕЙШИМ АКТЕРОМ

В понедельник в полдень 
Вахтанговский театр, 
который уже десять дней 

как не работает, попрощался 
со своим старейшим артистом 
Алексеем Кузнецовым, он умер 
на 83-м году жизни. С прощания — 
обозреватель «МК».

Алексей Гуськов 
на прощании.

Леонид ЯРМОЛЬНИК: 
«То, что я есть сегодня, — 
это он, Алексей Глебович 
Кузнецов»

Юлия Артюхова.

Марат 
Бахтияров.

Олег 
Воронцов.
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Неприступная гора
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Сохондинский заповедник За-
байкальского края — один из 
самых живописных в России. Он 
занимает площадь больше 200 
тысяч га, из них гольцами (ого-
ленными скалистыми вершина-

ми) и каменистыми россыпями занято около 
30 тысяч. Перевал между двумя самыми глав-
ными вершинами (одна из которых представ-
ляет собой древний вулкан) расположен на 
высоте 2000 метров. Еще одна интересная 
деталь: по территории заповедника проходит 
горный водораздел, поскольку в этом горном 
узле начинаются реки, принадлежащие бас-
сейнам Тихого и Северного Ледовитого 
океанов.

Недалеко от Соходнинского заповедника 
в селе Кыра есть братская могила, за которой 
много лет ухаживают сотрудники заповедника. 
В ней лежат четверо молодых людей — 24, 
25, 27 и 28 лет. Трое мужчин и одна женщина. 
Судя по надписям на стеле, они погибли почти 
одновременно, с разницей всего в несколько 
минут.

Как и почему это произошло? Для начала 
— сухие факты. 

Рано утром 24 декабря 1981 года с кордона 
Ингода вышла экспедиционная группа. Она 
должны были пройти путь на кордон Агуца. Про-
межуточной точкой было зимовье Быркыхта, 
где им предстояло заночевать. От Ингоды до 
Быркыхта — около 16 км. Путь непростой, но 
он точно по силам молодым и здоровым людям 
(ни у кого из членов группы не было никаких 
хронических заболеваний). За день до этого 
ровно такой же путь проделала другая группа 
ученых, и никаких эксцессов в дороге, занявшей 
порядка 6 часов, не произошло.

Вторая же группа до зимовья не дошла 
около 2 км. Как говорят эксперты, это каких-то 
20–25 минут пути… Группа, как потом показало 
расследование, остановилась на склоне. От нее 
в какой-то момент отделился старший — Орлов 
(будто бы пошел что-то посмотреть или искал 
дорогу). Но ни он, ни остальные с маршрута не 
сошли. А потом произошло нечто, после чего 
все они погибли.

Радиосообщения о том, что на месте чле-
нов экспедиции нет, поступили в заповедник 
вечером. Из-за отдаленности заповедника 
поиски удалось начать не сразу, а спустя не-
сколько дней. Подключили всех специалистов, 
которые в тот период были доступны. В итоге 
троих из экспедиционной группы нашли (мерт-
выми) 30 декабря, четвертого — еще почти 
спустя неделю, а точнее, 5 января. Все тела 
были в крайней степени обморожения, так что 
вскрытие не могли сделать несколько дней — 
ждали оттаивания…

Об этой трагедии не писали советские 
газеты, о ней до сих пор почти никто ничего 
не знает. Местные жители историю гибели 
членов экспедиции рассказывают как ле-
генду. Стоит спросить, и вам поведают про 
духов гор, про хозяина тех мест, который не 
любит проявление не только неуважения, но 
и невнимательности. 

— Вспоминают тут слова первого иссле-
дователя гольца Сохондо Никиты Соколова, 
— говорит представитель Забайкальского суда 
Виктория Михальчук. — В 1772 году он поднялся 
на вершину, был потрясен видами, открывши-
мися перед его взором. Соколов познакомился 
с тунгусами, живущими в этой местности, и 
впечатлился их легендами. В своих заметках 
он написал: «По своему суеверию мнят, что 
гора Чеконда людям совсем есть неприступ-
на, по причине живущего на ней некоторого 
Бурхана, то есть бога, который творит громы, 
пущает молнии и тучи наводит. По их мнению, 
мы были первые от века, которые всходили 
наверх Чеконды-горы и с оной благополучно 
возвратились».

А еще могут вам рассказать про забай-
кальского снежного человека, который якобы 
появляется перед путешественниками в самый 
неожиданный момент и пугает их до смерти. 

Но это все красивые легенды. А что на са-
мом деле привело к гибели членов экспедиции 
24 декабря 1981 года? 

Ответы на этот вопрос могут дать мате-
риалы уголовного дела, которые чудом сохра-
нились. Произошло это благодаря нынешнему 
председателю Центрального района суда Читы 
Виталию Горюнову. 

— В свое время я работал в прокуратуре 
Забайкальского края, — рассказывает Виталий 
Владимирович. — И вот прокурор Власов (его 
район был в числе тех, что я курировал) знал 
об этом деле. Он мне и рассказал о нем. Само 
дело хранилось в Кыринском районе. Я сделал 
запрос, и мне его прислали. Получалось, что 
четверо совершенно здоровых, крепких моло-
дых людей, имевших подготовку, пищу, теплую 
одежду, при нормальной погоде ни с того ни с 
сего замерзли в пути.

Изучив все документы, я пришел к выво-
ду, что история уникальная, и решил сделать 
копию уголовного дела. Понимаете, посколь-
ку оно было прекращено с формулировкой 
«за отсутствием состава преступления», то 
по инструкции должно быть уничтожено по 
истечении сроков хранения. Что и случилось, 
судя по всему. На мой взгляд, такие дела нельзя 
уничтожать, им место в госархиве или музее. А 
еще я провел параллели с историей, которая 
произошла на перевале Дятлова. Погибшие 
там захоронены на екатеринбургском кладби-
ще недалеко от вуза, где я учился на юриста. 
Проходя мимо братской могилы, я всегда за-
давался вопросом: кто эти люди, почему они 
лежат вместе?..

Горюнов передал копии материалов о 
трагедии Сохондинского заповедника в За-
байкальский краевой суд и обозревателю «МК». 
И вот спустя более 40 лет я листаю копии дела 
(оригинал был уничтожен) №7267 с пометкой: 
«начато 16 апреля 1982 года, закончено 16 июня 
1982 года». Следствие, однако, велось не два 
месяца, а гораздо дольше, поскольку фактиче-
ски было начато с момента обнаружения тел. 

Оледеневшие мертвецы

Почти 70 листов рукописного текста. По-
становление о возбуждении уголовного дела 
по статье 140 части 3 УК РСФСР датировано 
16 апреля 1982 года. Но, прежде чем приво-
дить данные из него, расскажу о четверых 
погибших. 

Двое из группы — 25-летний Михаил Орлов 
(напомню, что он был старшим группы) и 24-
летний Сергей Конкин — научные сотрудники 
Сохондинского заповедника, влюбленные в 
тайгу. К слову, оба окончили биологический 
факультет Горьковского государственного уни-
верситета, изучали дикую природу Забайкалья 
во время практики. Собственно, после практики 
оба и решили пойти работать в заповедник. 

В их судьбах многое переплетается, и, судя 
по рассказам местных, мужчины даже были 
немного внешне похожи. Дружили ли они? На 
этот вопрос никто точно не смог ответить. Но 
то, что много времени проводили вместе на 
работе, — однозначно. Орлов и Конкин зани-
мались изучением животного мира, которое 
предусматривало в числе прочего проведение 
учета (животных учитывают по следам, остав-
ленным на снегу). В процессе этого ученые 
обычно проходят по утвержденным маршрутам, 
нанося на карту все замеченные следы. Со-
гласно методике, каждый маршрут проходят 
дважды, с интервалом в один-два дня. Потому 
групп учетчиков было две, Орлов с Конкиным 
входили во вторую, которая двигалась вслед 
за первой. 

К этим сотрудникам в их роковой экспеди-
ции примкнули 28-летний лесник Сохондинско-
го лесничества Игорь Бахолдин и его 27-летняя 
жена Татьяна Терехова. Про них известно, что 
жили супруги душа в душу. Большую часть вре-
мени они проводили на кордоне Ингода, так что 
к суровым условиям были привыкшие. У пары 
был ребенок, который жил на «большой земле». 
Бахолдин и Терехова получили разрешение 
присоединиться к экспедиционной группе и 
покинуть кордон, как раз чтобы встретить Но-
вый год с маленьким сыном… 

Итак, из материалов дела следует, что 
утром 24 декабря Бахолдин послал радио-
сообщение на центральный диспетчерский 
пункт о выдвижении на маршрут. Погода вы-
далась хорошая для той поры: было ясно, без 
осадков, максимальная температура воздуха 
днем ожидалась до минус 17. У всех четверых 
были лыжи (но часть пути они шли пешком). 
Одеты были правильно (в несколько слоев, 
сверху — ватные брюки и куртка-штормовка). 
В рюкзаках — дополнительные теплые вещи и 
продукты (в том числе пельмени, которое легко 
можно было приготовить). Экспедиция была 
также вооружена охотничьими «стволами», 
один из которых имелся у Орлова. 

Интересный момент: у всех членов группы 
были наручные часы, которые помогли в итоге 
определить время смерти. Последняя запись 
в журнале, что нашли у одного из них, сделана 
в 15 часов 45 минут. Причем она не содержит 
никаких намеков на проблемы — напротив, спо-
койно и детально описывается, какие найдены 
следы животных. А уже меньше чем через два 
часа погиб первый участник экспедиции.

Что произошло в эти роковые два часа?..
Из материалов дела. Протокол с места 

происшествия:
«Голец Быркыхтын-Янг. Вершина гольца 

покрыта снегом, образующим наст. Пасмур-
ная погода, идет снег, сильный ветер. В на-
правлении с запада на восток обнаружены 
следы обуви. В ста метрах от начала следов 
— охотничье ружье, воткнутое прикладом в 
снег, стволом вверх. Ружье не заряжено. Около 
ружья в снег воткнут шест с зарубками. Здесь 
же лежат три пары лыж. Около лыж, на снегу, 
валяются открытые рюкзаки, наполовину за-
несенные снегом».

В деле подробно описаны три найденных 
тела. Терехова и Конкин лежали в полутора ме-
трах друг от друга, Бахолдин — в 26 метрах от 
них. Обратим внимание на положение (запро-
кинутая голова) и множественные царапины. А 
еще, несмотря на сильный мороз, одежда или 
расстегнута, или часть ее отсутствует. 

«Татьяна Терехова лежит на спине, лицом 
вверх. Руки откинуты в сторону, пальцы сжаты в 
кулак. На правой руке рукавица, на левой — нет. 
Голова откинута назад, глаза открыты. Лицо 
бледно-красной окраски, губы темно-красные. 
На пальцах левой руки и на тыльной части ла-
дони имеется множество царапин линейной 
формы с повреждением кожи. На левой руке 
часы марки «Восток». Стрелки часов показыва-
ют время 17 часов 25 минут. Одежда: куртка-
спецовка, утепленная мехом. Куртка застегнута 
на две верхних и одну нижнюю пуговицу. Куртка 
приподнята к грудной клетке, поясница ого-
лена. Под курткой джинсовая куртка, свитер. 
Шерстяные брюки, рейтузы, чулки. На ногах 
войлочные сапоги. На левой щеке и груди также 
рассыпаны спички. Головной убор отсутству-
ет, в метре от ног обнаружены кримпленовые 
брюки, в двух метрах — женская кофта и ватное 
одеяло. Здесь же валенки, целлофановый ме-
шок с пельменями и шапка». 

«Тело Игоря Бахолдина лежит на спине, 
голова откинута назад. Лицо темно-красное. 
Глаза приоткрыты. Пальцы рук согнуты в 
кулак. На пальцах и на тыльной сто-
роне кистей множественные 
царапины линейной формы 
с повреждением кожи. На 
левой руке трупа часы 
марки «Луч». Часы сто-
ят, и стрелки показы-
вают время 17 часов 
27 минут. Одежда: 
ватная куртка, шер-
стяная кофта. Куртка 
расстегнута, кофта 
приподнята к подбо-
родку, живот оголен. 
Брюки ватные, под ними 
спортивные шаровары. На 
ногах ботинки, в карманах 
спички, папиросы «Беломор». 

«Труп Сергея Конкина. Голова 
запрокинута назад. Рот и глаза открыты. Но-
совые и слуховые отверстия забиты снегом. 
Левая рука согнута в локтевом суставе в сто-
рону живота. На запястье левой руки — часы 
марки «Ракета». Часы стоят, стрелки часов 
показывают 18 часов 27 минут. Одежда на 
Конкине: штормовка, куртка, кофта, шерстяной 
шарф, рубашка, рукавицы, брюки, шаровары. 
В кармане брюк записная книжка: последняя 
запись от 24 декабря: «Кедрач на подъеме». На 
груди рассыпанные спички. В кармане еще две 
коробки спичек и сложенные газеты».

Обычно если люди замерзают, то кутаются, 
а не расстегиваются. К тому же глаза обычно 
закрывают, как бы проваливаясь в вечный сон. 
Тут же все выглядело так, будто троим внезапно 
стало плохо, они пытались привести себя в 
чувство, но не смогли.

Тело Орлова было найдено спустя неделю 
в отдалении от его товарищей. Он единствен-
ный замерз в позе зябнущего человека (о чем 
делает запись в протоколе): руки согнуты в 
локтевых суставах в сторону живота, а ноги 
полусогнуты. 

«Труп Михаила Орлова покрыт снегом и 
лежит в естественной выемке. Под трупом 
— ветки кедра. Шапка — рядом. Глаза при-
открыты. Лицо бледно-фиолетового цвета. 

Руки согнуты в локтевых суставах 
в сторону живота, ноги полусогну-
ты — поза зябнущего человека. На 
левой руке часы «Восток» — стрелки 
часов застыли на 19 часов 59 ми-
нут. Одет — телогрейка-спецовка, 
застегнута на все пуговицы и под-
поясана ремнем. Записная книж-
ка в кармане. Последняя запись 
24 декабря в 15 часов 45 минут 
(группа зафиксировала следы 
животных). К записной книжке 
с помощью нитки привязан ка-
рандаш. На трупе поверх те-
логрейки ремешок полевого 
бинокля и охотничье ружье 28-
го калибра… На поясе имеется 
охотничий нож… В двух ме-
трах от трупа — в снегу лежит 
рюкзак, в 5 метрах — топор. В 
28 метрах рубашка-тенниска 
синего цвета, в 46 — коте-
лок в мешке, в 56 — мешок с 
пельменями, на расстоянии 

62 метра — рубашка мужская, 
в 118 метрах — спальный мешок». 

С Орловым, по словам специалистов, все 
более-менее понятно. Он не раздет, на нем нет 
царапин. Даже легко объяснить, почему Орлов 
выбрасывал вещи из рюкзака: чтобы оставить 
следы. В деле есть пометка, что обнаружил 
его труп работник охотхозяйстве Кыринского 
района Анатолий Сакияев. Мы поговорили 
с ним. 

— Я участвовал в поисковой операции, 
которая проходила в довольно тяжелых усло-
виях, — говорит Анатолий Цыденович. — Орлов 
спустился чуть ниже, и там его замело снегом. 
Обнаружили его случайно: плечо немного тор-
чало, вот по нему и заметили. Откопали. Мне 
совершенно ясно, что он в какой-то момент 
оставил других членов группы и как более под-
готовленный пошел смотреть дорогу. С собой 
Орлов взял лучшие лыжи, но где-то их уронил 
(по склону укатились, мы их так и не нашли). Он 
помечал свою тропу — выкладывал вещи и при-
таптывал в снег. Как сейчас помню: рубашка, 
футболка, трико…

Остановившиеся часы

Четверо суток тела оттаивали. Только по-
сле этого судмедэксперт смог приступить к 
их вскрытию. В итоге 4 января были вскрыты 
Конкин, Бахолдин и Терехова, а 8-го числа — 
Орлов. Первым делом перед специалистом 
поставили вопрос: не были ли погибшие в со-
стоянии алкогольного опьянения, есть ли на 
теле повреждения, которые могли привести к 
смерти, и когда она наступила. 

О точном времени смерти судмедэксперт 
сказать затруднился из-за сильного обмороже-
ния тел. В итоге решено было считать временем 
гибели то, которое показывали остановившие-
ся часы погибших. Любопытный момент: все 
наручные часы не сломались, при комнатной 
температуре они снова начали идти, причем 
без завода.

Вообще часы с пружинным механизмом 
имеют смазку, которая затвердевает при тем-
пературе ниже -20 градусов и заклинивает 
механизм. Соответственно, в какой-то момент 

мертвые тела перестали нагревать 
часы, и они охладились до окру-

жающей температуры. Ну а 
потом, в тепле, оттаяли. 

Алкоголь в крови (точ-
нее, его остатки) нашли 
только у Бахолдина. Экс-
перт написал, что 0,45 
процента — это ничтож-
но малое содержание, 
которое не могло по-
влиять на смертельный 

исход.
На теле женщины 

были обнаружены обшир-
ные ссадины (откуда?), а 

«одежда с нижней части туло-
вища издает запах мочи» (что-то 

напугало ее, раз она обмочилась?). 
У Бахолдина «на костях рук множественные 

ссадины с прилипшими частями крови и мусо-
ра». У двоих других мужчин также обнаружены 
царапины и ссадины. Однако эксперт делает 
вывод, что следов борьбы или самообороны не 
обнаружено, и смерть наступила в результате 
переохлаждения. 

— Экспертиз трупов, кроме судебно-
медицинской, в деле нет, — говорит нынешний 
председатель Центрального района суда Читы 
Виталий Горюнов. — Они не проводились. Экс-
перт брал кровь только на алкоголь, содержание 

иных химических элементов в крови и тканях 
трупов не исследовалось. Сейчас лично я бы 
назначил дополнительные экспертизы, и в пер-
вую очередь радиологическую (вещей). Может 
быть, были бы обнаружены следы радиации. 
Из того, что есть в деле, обращает на себя 
внимание справка о метеоусловиях: никаких 
бурь, землетрясений и т.д. не было в тот день. 
И получается, что молодые, физические вынос-
ливые (уже ходили в такие экспедиции) люди 
замерзли на несложной трассе при наличии 
средств к спасению, при близком расстоянии 
к зимовью… 

Про погоду стоит сказать отдельно. Анато-
лий Сакияев считает, что она была ужасной, и 
именно из-за нее, а еще особенностей подъема 
случилась трагедия:

— Сам подъем на пологий голец, в отличие 
от подъема на крутую гору, выматывает не-
заметно. Человек не осознает, что он устал, 
что силы убывают. Как кукла, шагает дальше, 
двигает ногами… И особенности погоды — ве-
тер и холод. Я ходил по гольцу — впечатление, 
что идешь раздетый. Экспедиции нужно было 
спускаться, и по следам видно, что они подошли 
к краю, посмотрели. Но из-за пелены снега 
могли не увидеть, что лес и зимовье — совсем 
рядом. Кругом скалы, опасно. Двоих сразу силы 
покинули, двое их пытались поднять. А потом 
Орлов как самый подготовленный пошел пер-
вым искать тропу и выкидывал вещи, отмечая 
свой путь. Он выбился из сил и замерз. А те трое 
его не дождались и тоже замерзли… 

Но что-то в этой версии не сходится. По-
чему же первая группа дошла благополучно? 
Откуда ссадины и царапины? Почему тела 
полураздеты? Ученые, к примеру, сообщили, 
что не знают о таких явлениях, когда человек 
внезапно теряет силы.

Из материалов дела. Запрос следователя 
прокуратуры Кыринского района директору 
Забайкальского научно-исследовательского 
института: 

«В беседе со старожилами и научными со-
трудниками заповедника стало известно, что на 
гольце Быркыхтын-Янг и в прилегающих к ним 
районам бывают природные явления, которые 
резко влияют на организм, становится трудно 
дышать, наступает общая слабость организма, 
и человек не может передвигаться, может поте-
рять сознание. Проверить следственным путем 
эти данные не представляется возможным, и 
поэтому прошу вас, если в институте имеются 
какие-то данные о подобных природных яв-
лениях, сообщить в прокуратуру Кыринского 
района».

Ответ директора института: 
«Наш институт не располагает данны-

ми о природных явлениях в районе гольца 
Быркыхтын-Янг». 

В деле красной нитью проходит мысль, 
что будь у группы рация, они могли бы подать 
сигнал. Но рации не закупили вовремя. 

Вот слова директора Сохондинского за-
поведника Андрея Васильченко: «Группы были 
обеспечены всем, кроме портативных радио-
станций. Мы неоднократно заказывали их в 
Главохоту, но наши заявки так и не выполнены. 
При наличии радиостанций помощь могла бы 
прийти через 2–3 часа». 

Интересно, что Васильченко говорит в 
целом по поводу трагедии, исходя из собствен-
ного опыта и практики работ в горных условиях: 
«В то время, когда Орлов отходил от группы, 
что-то произошло, и резко ухудшилось физи-
ческое состояние всех членов группы. Иначе 
не объяснить, почему группа остановилась 
на склоне, где до леса оставалось 700 м, а до 
зимовья не более 2 км. Попыток спасти жизнь 
от переохлаждения не было, хотя у группы в 
рюкзаках было много теплых вещей. Этими 
вещами они не воспользовались и не пред-
приняли попытки дойти до леса. Группа не за-
блудилась, она была на маршруте. Состояние 
поз трупов, раскрытые глаза и рты говорят о 
резком ухудшении организма». 

Как бы то ни было, 16 июня 1982 года следо-
ватель прокуратуры Кыринского района вынес 
постановление о прекращении уголовного дела 
за отсутствием в действиях администрации 
заповедника Сохондинский состава престу-
пления. А Главному управлению охотхозяйства 
и заповедников при Совете министров РСФСР 
прокуратура вынесла представление о наруше-
нии: не обеспечили заповедник техническими 
средствами связи. 

Вопросы так и остались без ответа. 
— Я общаюсь со старожилами заповед-

ника, — говорит Виктория Михальчук. — Они 
как будто до сих пор опасаются говорить на эту 
тему. Хотя с них все обвинения были сняты. 

И такое молчание может косвенно под-
тверждать еще одну гипотезу — связанную с 
возможным испытанием оружия. 

Сравнительно недалеко от заповедника 
в те годы дислоцировалась 47-я ракетная ди-
визия РВСН (расформирована в 1991 году). 
Здесь были развернуты ракетные комплексы 
третьего поколения, регулярно проводились 
испытания. В теории могло произойти сле-
дующее: пролетала ракета, которая выжгла во-
круг кислород, и всем участникам экспедиции 
внезапно стало плохо. 

Но тогда, в 1982 году, следователь такую 
версию допустить в уголовном деле не мог, 
иначе случился бы скандал. Впрочем, и сегод-
ня, случись трагедия из-за испытаний, вряд ли 
об этом расскажут...

Ева МЕРКАЧЕВА.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Масштаб. 4. Обломок. 10. Снобизм. 11. Артишок. 13. Овес. 14. Граф. 15. Костоправ. 
16. Ерунда. 18. Амулет. 20. Контакт. 22. Заглавие. 23. Астролог. 24. Подделка. 27. Опасение. 30. Рухлядь. 32. 
Осадки. 34. Дефолт. 35. Нарекание. 36. Штоф. 38. Жига. 39. Кипение. 40. Истерия. 41. Кузница. 42. Каталог. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мародер. 2. Шанс. 3. Азбука. 5. Бритва. 6. Ожог. 7. Конфета. 8. Смятение. 9. Расплата. 10. 
Секунда. 12. Крыльцо. 17. Докладчик. 19. Мороженое. 20. Кавалер. 21. Тетрадь. 25. Остаток. 26. Архиерей. 
27. Осязание. 28. История. 29. Форшмак. 31. Стратег. 33. Индеец. 34. Депеша. 37. Финн. 38. Жижа.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отруби в хлебе, не указанные 
в составе. 4. «Лицо» глянцевого журнала. 10. «По-
казуха», которую народ требует вместе с хлебом. 11. 
Четверка рок-музыкантов. 13. Годы работы, прове-
денные на заводе. 14. Страстное томление во взоре 
девы. 15. Слово, образованное после «рокировки» 
букв. 16. Прозрачный супчик, поданный в пиале. 
18. Откидная деталь кресла самолета. 20. Тайская 
«избушка» с видом на океан. 22. Сбор сведений о 
противнике или конкуренте для обеспечения своей 
безопасности и получения преимуществ в области 
вооруженных сил, военных действий, политики или 
экономики. 23. Босс, придирающийся к каждой 
мелочи. 24. «Масон» среди ремесленников. 27. 
Очарование детской улыбки. 30. Вместилище для 
жидких и сыпучих тел. 32. Каждый моряк, носящий 
кортик. 34. «Ослепительность» новогодней елки. 
35. Великий и ужасный Гудвин, на которого уповал 
Страшила. 36. Гигант, преследовавший бедняжку 
Ио. 38. Похищение иномарки с автостоянки. 39. 
Лес, сквозь который пробираются с мачете. 40. 
Примитивный запор на калитке. 41. Бездельник, 

обожающий угощение на халяву. 42. Состояние 
заброшенного колхоза.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вежливый призыв к соблюдению 
тишины. 2. Закаленный здоровяк в проруби. 3. Вос-
точный многоженец из песни Балбеса. 5. Взорванное 
с Верещагиным судно из фильма. 6. Апрельский знак, 
смененный Тельцом. 7. Мудрый старейшина аула. 
8. Танец горячих горцев. 9. Водный дворец, увитый 
спиралями горок. 10. Оцененный вклад академика 
в науку. 12. Контраст для света в конце тоннеля. 17. 
Пробуждение зрителей после шутки. 19. Вечеринка 
девиц, «вооружившихся» прялками. 20. Время, о ко-
тором грезят фантасты. 21. И монастырь, и скромное 
жилище. 25. «Оппонент» главного героя в литературе. 
26. «Корона» к сарафану русской красавицы. 27. 
Зеленая «столовая» для буренок. 28. Подставка с не-
четным количеством подпорок. 29. Главный танец на 
новогоднем утреннике. 31. Страдалец, получающий 
тумаки от судьбы. 33. Усердие стажера, желающего 
выделиться. 34. Мелкая грызня соседей по комму-
налке. 37. Густое варенье для английского завтрака. 
38. «Клич» гонга, зовущего боксера в бой.

c 1-й стр.
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куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи т. 8(926)902-53-51
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

❑ аттестат Б2465509, выданный 
Люберецкой вечерней школой 
на имя Королева Аркадия 
Александровича, в связи с утерей 
считать недействительным

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

  ДРУГОЙ
« ПЕРЕВАЛ 

ДЯТЛОВА»

Братская могила.

Анатолий  Сакияев 
нашел тело Орлова.

Так проводится до сих пор 
зимний  учет в заповеднике.
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Свежее по ходу чемпионата мы не становимся. 
Наверное, это сыграло ключевую роль. В про-
шлом году мы отняли у «Звезды» чемпионство. 
Теперь они взяли реванш. Канаев и его подо-
печные — молодцы», — подвела итог матча 
игрок «Кристалла» Ольга Вечерская. 

● ● ●
В другом полуфинале сборная Санкт-

Петербурга победила «Локомотив» — 2:1 и 
впервые добилась права сыграть в решаю-
щем матче. 

Финал тоже получился очень 
боевым. Коллектив Гавриила 

Гаврилова сумел дать на-
стоящий бой фаворит-

кам. В конце поединка 
сборницам удалось 

подобраться к со-
перницам на рас-

стояние одного 
мяча, а в самой 
концовке встре-
чи после удале-
ния Барбары 
Колодетти и 
вовсе насесть 
н а в о р от а 
Анны Акал-
баевой. Но 
сбить «Звез-
ду» с чемпион-

ского пути они 
уже не смогли. 

5:3 — в пользу 

подопечных Ивана Канаева, которые завоевы-
вают уже свой шестой чемпионский титул.

Хет-триком в составе победителей отме-
тилась Тайане. Также по голу провели Вале-
рия Харитончик и Анна Акылбаева. 

«Безусловно, для нас это шаг вперед. У 
нас была задача-минимум выйти в финал. 
Мы этого очень хотели, старались, много 
работали. Для нас итоговое второе место 
— хороший результат, но могли сыграть еще 
лучше», — подвел итог финального матча 
главный тренер сборной Санкт-Петербурга 
Гавриил Гаврилов.

«В последней игре на наших футболист-
ках сказалось волнение — все-таки финал 
чемпионата России. Для большинства это 
был первый турнир на таком высоком уровне. 
Некоторые испугались. В перерыве я подошел 
к девчонкам и сказал, что надо успокоиться и 
попробовать сыграть в свой футбол. И девочки 

меня услышали. Поняли, что против них игра-
ют такие же футболистки, которые тоже могут 
нервничать и ошибаться. Поэтому вышли и 
дальше играли уже спокойнее, но догнать 
«Звезду» уже не смогли», — добавил он.

Одна из героинь решающего матча, гол-
кипер «Звезды» Анна Акылбаева, отметила 
прежде всего эмоциональную и психологиче-
скую опустошенность в финале, а также важ-
нейшую роль в победе бразильянки Тайане 
да Коста Араужо. 

«Очень сложно было входить в финальный 
матч. В первую очередь не хватало эмоций. 
Вроде ты присутствуешь на поле, но в го-
лове какая-то растерянность — из-за этого 
появлялись глупые ошибки. И силы тоже не 
безграничны. Хорошо, что сработала наш 
легионер Тайане, оформившая хет-трик. Она 
нас очень выручила, без сомнения, лучший 
игрок матча. 

Но мы команда, где каждый способен вы-
стрелить. И победили мы именно командой. 
Мы два года не могли стать чемпионками — 
постоянно проигрывали финалы. Могло сло-
житься впечатление, что у нас вот-вот появит-
ся так называемый синдром второго места. 

Но этот турнир показал, что если терпеть, 
работать, двигаться в правильном направ-

лении, то рано или поздно справедли-
вость восторжествует», — резюмировала 
итоги чемпионата Акылбаева. 

А вот капитан чемпионок Наталья 
Канаева с самого начала турнира была 
уверена в конечной победе своей коман-

ды: «До начала чемпионата у нас было 
ощущение, что именно мы возьмем титул. 

Все девчонки стали больше работать. В 
довесок к тактическим, техническим, фи-

зическим действиям мы уделили внимание, 
скажем так, и психологии победителя. Не 
оставляли сомнений в себе, мыслили пози-
тивно и думали только о победе». 

Также Канаева очень лестно отозвалась 
о бразильском легионере «Звезды» Тайане, 
ставшей одной из лучших футболисток про-
шедшего чемпионата: «Она очень душевный, 
позитивный человек. Хотя у нас присутствует 
языковой барьер, границ в общении нет. Мы 
полностью приняли ее в нашу футбольную 
семью. Она всегда в хорошем настроении, 
всегда улыбается».

По итогам первенства России по пляж-
ному футболу среди женских команд самым 
ценным игроком была признана Анна Чер-
някова из «Звезды». Ее одноклубница Анна 
Акылбаева — лучшим вратарем. Лучшим 
бомбардиром с десятью мячами стала 
Анастасия Шмелева из «КПРФ-Урицк». На-
граду FaiPlay получила команда «Строгино» 
из Москвы.

Павел САВЧИК.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

САНКЦИИ

КУРЬЕЗ
СПОРТ

ЮБИЛЕЙ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Рудольф Абель (Вильям Фишер) (1903–
1971) — легендарный советский разведчик-
нелегал
Эдгард Запашный (1976) — цирковой ар-
тист, дрессировщик хищников, народный 
артист РФ
Елена Камбурова (1940) — эстрадная 
певица и актриса, народная артистка 
России
Николай Патрушев (1951) — секретарь 
Совета безопасности РФ, генерал армии, 
Герой Российской Федерации

Владимир Цветов (1933–1993) — 
журналист-международник, телекоммен-
татор, востоковед

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 11…13°, 
днем 18…20°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер северной чет-
верти, 6–11 м/c. Восход Солнца — 3.59, заход 
Солнца — 21.09, долгота дня — 17.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день народонаселения
Всемирный день шоколада
День художника по свету (День 
светооператора)
1733 г. — в Санкт-Петербурге прошло тор-
жественное освящение Петропавловского 
собора, возводившегося по проекту архи-
тектора Доменико Трезини
1893 г. — японец Кокити Микимото впервые 
получил искусственный жемчуг
1918 г. — совнарком России утвердил пер-
вый советский бюджет на полугодие

1933 г. — в Женеве принята Международная 
конвенция по контролю за наркотиками
1943 г. — пик Волынской резни, когда сила-
ми ОУН-УПА одновременно было атаковано, 
по разным данным, от 99 до более чем 150 
польских населенных пунктов, с общим ко-
личеством жертв до 100 000 человек
1998 г. — в Москве состоялось открытие 
Всемирных юношеских игр
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— Британские ученые установили, что 
шоколад поднимает настроение…
— Они, наверное, еще водку не 
пробовали.

Как говорила Жанна д’Арк:
— Стоило на две минуты отлучить-
ся от церкви — и всё: костер, мужики, 
шашлыки!

В Казахстане провели эксперимент. На вхо-
де в дом клали грабли и выключали свет. 

Результат ошеломил: более 95% народонасе-
ления страны оказалось русскоязычным!

— Я хочу, чтобы жемчуг, который мне надо 
надевать в первом действии, был настоящим, 
— говорит капризная актриса.
— Хорошо, будет настоящий, — отвечает ре-
жиссер. — Все будет настоящим — и жемчуг 
в первом действии, и яд в последнем.

— Барабан полностью заряжен, орудие го-
тово к бою! Пришло время навести порядок 
в этом гадюшнике!
— Серьезно? Ты даже стиральную машину 
не можешь без пафоса включить?
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В это трудно поверить, но эффектной ак-
трисе и телеведущей Татьяне Веденеевой 
70. Свой юбилей заслуженная артистка 
РФ встречает в кругу близких в своем 
доме на Лазурном Берегу Франции, где 
она давно чувствует себя как дома — во-
круг живет много соотечественников.

В кино Татьяна дебютировала еще сту-
денткой в 1973 году в фильме «Много шума 
из ничего». Но самой яркой работой в кино 

стала роль воспитанницы донны Розы Эллы 
Делей в комедии Виктора Титова «Здравствуй-
те, я ваша тетя» 1975 года. Также снялась в 
фильмах «Здравствуйте, доктор!», «Это мы не 
проходили», «Сибирь», «Первый после Бога», 
«Три звезды», «Млечный путь», «Детектив на 
миллион».

В советские годы Веденеева вела попу-
лярные детские программы «Спокойной ночи, 
малыши!», «Будильник» и «В гостях у сказки». 
На программы ей мешками приходили письма. 
«Иногда я получала до 150 писем в день. Дети 
писали: «Тетя Таня, мы вас так любим». Много 
получала писем с признаниями от мужчин», 
— вспоминает Веденеева.

Помимо детских она вела передачи 
«Утро», «Песня года» и «Голубой огонек». 

Татьяну очень любил генсек Леонид Брежнев, 
однажды Веденеева даже вела концерт, ко-
торый был посвящен дню рождения Леонида 
Ильича. Веденеева первой рискнула изменить 
стандартный кадр. Обычно дикторов снимали 
до пояса, но однажды артистка попросила 
оператора отъехать и показать ее сидящей 
на стуле. «На мне была очень узкая юбка, 
подаренная Пьером Карденом, и был виден 
кусочек колена. Не могу передать, что было на 
следующий день, но после этого все дикторы 
захотели отодвигать камеру и показывать 
колени. Так что некий стереотип я все-таки 
сломала», — вспоминает теледива.

В 2005 году она появилась в эпизодиче-
ской роли в кинопроекте «Первый после Бога». 
В 2012 году Веденеева озвучила королеву 

Элинору в мультфильме «Храбрая сердцем». 
С 2009 года Татьяна Вениаминовна стала вы-
ступать на сцене московского театра «Школа 
современной пьесы». Актриса приняла уча-
стие в нескольких постановках, среди кото-
рых критики отмечают спектакли «Русское 
варенье», «Вальс одиноких» и «Последний 
ацтек».

С осени 2013 года по 2014 год работала 
на федеральном канале ведущей передачи «В 
наше время». Ее напарниками были Ангелина 

Вовк и Юрий Николаев.
Как-то раз Татьяну угостили соусом тке-

мали, который был сделан вручную. В итоге ей 
настолько понравилось, что она решила сама 
изготавливать соусы. Именно так появилась 
бизнес-идея по производству соусов. 

Татьяна Веденеева дважды была заму-
жем. Первый муж — художник-реставратор 
Валерий Шапошников, второй — предпри-
ниматель Юрий Бегалов. Сын от первого 
брака Дмитрий — разработчик мобильных 
приложений.

Сегодня она иногда принимает участие 
лишь в телешоу. Накануне 2023 года Татьяна 
Веденеева снялась в программе «Новогодний 
голубой огонек», в котором снимались участ-
ники спецоперации. 

В день юбилея «МК» предложил ответить 
Татьяне на блиц-опрос:

В последний раз мне было стыдно, 
когда... я незаслуженно наказала моего де-
вятилетнего сына.

На меня сильно повлиял... город 
Москва.

Первый раз жизнь разочаровала меня, 
когда... в 18 лет мне подарили пластинку с 
песней «В жизни раз бывает 18 лет».

Если бы я не была собой, то не-
пременно стала бы... продюсером или 

дизайнером.
Люди ошибаются, когда говорят... 

«мой мозг это не вынесет!»... еще неизвест-
но, кто чей! Когда боятся сильных чувств и 
эмоций.

Мою шутку не поняли, когда... меня 
не поняли, когда я не встала при исполнении 
чужого гимна.

Мне до сих пор обидно за... 
Гагарина.

Я не в силах обойтись без... мороже-
ного и увлажняющего крема.

Я была абсолютно счастлива в тот 
день, когда... на улице маленький мальчик 
подарил мне своего потрепанного любимого 
игрушечного зайца.

Наибольшая трудность, которую мне 
пришлось преодолеть в жизни, это... из-
бавиться от чрезмерной застенчивости и 
чувства зависти.

Моей самой экстравагантной выход-
кой было... когда я прошла мимо вооружен-
ной охраны на мероприятие, куда меня не 
приглашали.

В краску меня может вогнать... дикая 
несправедливость.

Я бы немало заплатила, чтобы уви-
деть... нашу планету через 500 лет!

Анатолий САЛУНОВ.

«МНЕ ДО СИХ ПОР 
ОБИДНО ЗА ГАГАРИНА»
Татьяна Веденеева рассказала о своих самых 
сильных эмоциях

Замысловатые форматы 
товарищеских матчей с участием 
клубов РПЛ в межсезонье стали 
отличительной чертой этого 
футбольного лета. Играют не 
только классические два тайма 
по 45 минут, но и 2 по 40, и 2 
по 35, и 3 по 30, и 2 по 60. А на 
«Братском кубке», что разыграли 
в минувшие выходные в Москве 
«Динамо» и ЦСКА, голы на 
табло прибавлялись даже по 
итогам конкурсов во время 
перерывов. Как бы странно это ни 
выглядело на первый взгляд, но 
эксперименты с форматами явно 
пришлись по душе болельщикам. 
«МК» рассказывает о самых 
продолжительных матчах в 
истории футбола.

102 часа в Саутгемптоне

Рекорд, занесенный в Книгу Гиннесса, 
был установлен в июне 2015 года в англий-
ском Саутгемптоне. Благотворительный 
матч, в котором приняли участие две люби-
тельские команды, продолжался 102 часа. 
В каждой из команд было заявлено по 18 
игроков, которые поочередно делали пере-
рыв на сон, еду и физиотерапевтические 
процедуры. Встреча закончилась со счетом 
910:725. 

210 минут на Олимпиаде

Всем прекрасно известно, что наша 
сборная выиграла футбольный олимпий-
ский турнир в 1956 году, обыграв благодаря 
голу Анатолия Ильина в финале команду 
Югославии (1:0), а вот об уникальном матче 
с Индонезией вспоминают не так часто. В 
четвертьфинале сборная СССР не смогла 
выявить победителя ни в основное время, 
ни в дополнительные два тайма по 15 минут. 
В итоге была назначена переигровка, кото-
рая состоялась через два дня. В повторной 
встрече советская сборная разгромила ин-
донезийцев со счетом 4:0 и вышла в полу-
финал, в котором в дополнительное время 
обыграла Болгарию и получила путевку в 
решающий матч, принесший нашей команде 
первую в истории победу на Олимпийских 
играх. Четвертьфинал же, если суммировать 
проведенное футболистами время на поле, 
в общей сложности длился не меньше 210 
минут.

2 дня в Англии

Два английских любительских фут-
больных клуба — команда Бристольской 
академии футбола и «Лидс Беджерс» — в 

2009 году 36 часов выясняли отношения 
на поле. Встреча завершилась со счетом 
285:255 в пользу «Лидса», а лучшим бомбар-
диром матча стал нападающий победителей 
Адам Макфи, 75 раз поразивший ворота 
бристольцев. Статистики подсчитали, что 
каждый из 36 игроков, выходивших на поле, 
пробежал около 70 километров.

3,5 часа без Пеле

Примерно 210 минут разделили старто-
вый и финальный свистки во втором матче 
бразильского «Сантоса» и уругвайского «Пе-
ньяроля» в Кубке Либертадорес-1962, хотя 
дополнительного времени в этой встрече 
не было. Еще до начала встречи чилийскому 
арбитру Карлосу Роблесу в раздевалке 
бразильский болельщик угрожал пистоле-
том, призывая обеспечить хозяевам поля 
победу, а в начале второго тайма в голову ре-
фери прилетела с трибун бутылка. Судья на 
время потерял зрение, а затем и сознание, 
в которое вернулся лишь в подтрибунном 
помещении. Арбитр намеревался прервать 
матч, но не устоял под напором президента 
Бразильской футбольной федерации, глав-
ного тренера и владельца «Сантоса», и матч 
все же был продолжен. Встреча, которая в 
общей сложности длилась около 210 минут, 
завершилась со счетом 3:3, что устраивало 
выигравший первый матч бразильский клуб, 
но отпраздновать победу в Кубке «Санто-
су» не удалось. Арбитр указал в итоговом 
протоколе счет 3:2 в пользу «Пеньяроля», и 
Южноамериканская футбольная ассоциация 
с этим согласилась. В итоге пришлось про-
вести третий матч, который состоялся на 
нейтральном поле в Буэнос-Айресе. Пеле, 
не принимавший участие в двух первых мат-
чах из-за полученной на ЧМ-1962 травмы, 
в Аргентине смог выйти на поле и, сделав 
дубль, помог «Сантосу» победить со счетом 
3:0 и завоевать почетный трофей.

Рекорды Катара

На ЧМ-2022 арбитры не скупились на 
компенсированные минуты, что привело 
к ряду рекордов мировых первенств. Матч 
группового этапа между сборными Англии 
и Ирана (6:2) в общей сложности продол-
жался 117 минут и 16 секунд, что превзошло 
предыдущее достижение, установленное 
на ЧМ-1994 корейцами и боливийцами 
(103 минуты 56 секунд). В этой же встрече 
был забит и самый поздний гол в истории 
мундиалей. Иранский нападающий Мехди 
Тареми поразил ворота англичан ударом с 
11-метровой отметки, когда часы на табло 
показывали 102.30. Напомним, что все это 
происходило в рамках второго тайма, а не 
дополнительного времени.

Андрей МАЗАНОВ.

НА ФУТБОЛЬНОМ ПОЛЕ
Сколько длились самые продолжительные матчи

Женский 
футбольный 
клуб из Санкт-
Петербурга 

в шестой раз завоевал 
«золото» пляжного 

чемпионата 
страны

100 ЧАСОВ

Победой питерской «Звезды» 
завершился чемпионат страны 

по пляжному футболу среди 
женских команд, который 

проходил в Северной столице. В 
финале соревнований коллектив 

Ивана Канаева взял верх над 
сборной Санкт-Петербурга. 

«МК» рассказывает подробности 
решающих матчей.

Чемпионат России по пляжному футболу 
среди женских команд играется всего одну не-
делю. Поэтому сюжетная линия — кто же побе-
дит в этом, безусловно, очень красивом виде 
спорта — развивается очень быстро. В этом 
году он разыгрывался в Санкт-Петербурге.

В полуфинальную стадию турнира сумели 
пробиться лишь команды-хозяйки чемпионата 
с берегов Невы. Футболистки из других горо-
дов были либо разбиты на стадии четверть-
финалов, либо и вовсе не вышли из группы. 
Впрочем, это и неудивительно. Ведь именно 
Санкт-Петербург сейчас является центром 
развития всего женского пляжного футбола 
в нашей стране.

Вот и на последнем турнире из двенад-
цати команд, что, кстати, стало рекордом по 
количеству участников в истории проведения 
женских чемпионатов России, сразу семь 
представляли именно Северную Пальмиру. 
За последние девять лет только столичному 
«Логодору» два года назад удалось прервать 
гегемонию питерских клубов в чемпиона-
тах страны. В остальных финалах пять раз 
побеждали футболистки «Звезды», еще по 
разу — команды «Кристалл» и «Нева», тоже 
из Санкт-Петербурга. 

● ● ●
По воле жребия уже в полуфинале этого 

турнира встретились главные фавориты — 
«Кристалл», действующий чемпион, и самый 
титулованный клуб страны «Звезда». Мно-
гие специалисты считали, что эта игра стала 
скрытым финалом. И его победитель в итоге 
и станет чемпионом страны.

В с т р е ч а  д е й с т в и т е л ь н о  н е 
разочаровала. 

Футболистки «Звезды» вырвались вперед 
по ходу матча — 3:0 и, казалось бы, предопре-
делили исход этого поединка в свою пользу, 
однако действующие чемпионки не собира-
лась просто так отдавать свой титул и сумели 
сократить свое отставание до минимума. Вот 
только затратили на это очень много усилий 
и сил на финишный штурм у «Кристалла» не 
осталось. Под самый занавес матча они про-
пустили еще два мяча, проиграв в итоге своим 
основным конкуренткам — 2:5. 

«Честно говоря, в этом матче мы недо-
настроились. Также накопилась усталость. 

«Звезда»
вернула 
свой блеск

В июне Международная федерация греб-
ного спорта (World Rowing) разрешила 
российским и белорусским спортсменам 
принять участие в чемпионатах мира по 
академической гребле в нейтральном ста-
тусе. Не всем, только тем, кто выступает в 
соревнованиях одиночек и двоек без руле-
вого. Но и они на молодежный чемпионат 
мира в Болгарию, который стартует 19 
июля, не поедут. Отказались сами из-за 
предложенных деклараций. 

Молодежный чемпионат мира по греб-
ному спорту, в котором принимают участие 
спортсмены до 23 лет, состоится в болгарском 
Пловдиве с 19 по 23 июля. Любой старт сегодня, 
тем более такого уровня, тем более для моло-
дых, — на вес золота. Но, увы, мы продолжаем 
терять турниры.

Пропуски соревнований нашими спор-
тсменами, несмотря на полученный допуск к 
ним от международных федераций, уже случа-
лись. Где-то визу не дала принимающая сторо-
на. Более изощренный вариант — выдача визы 
чуть ли не в дни открытия турнира. А самый пря-
молинейный — отсутствие допуска от головной 
организации, которая имеет право трактовать 
рекомендации МОК как ей угодно. 

World Rowing вроде как разрешила рос-
сийским и белорусским спортсменам принять 
участие в чемпионатах мира по академической 

гребле в нейтральном статусе. И диалог наша 
федерация с международной федерацией вела. 
Но затем последовало решение: имеете право 
выступить на чемпионатах, но минимальным 
количеством спортсменов. Одиночки и двойки 
без рулевого, никаких четверок и восьмерок. 
То есть единицы из всей сборной.

А теперь еще появились и декларации, 
которые придумала Международная федера-
ция гребного спорта, а допущенные к стартам 
единицы обязаны их подписать перед моло-
дежным чемпионатом мира. Но подписывать 
не будут. 

Президент Федерации гребного спорта 
России Алексей Свирин считает, что спортсме-
нов вынуждают подтвердить: никогда не имел, 
не имею и не буду иметь никакого отношения к 
происходящим событиям. Федерация уверена, 
что таким образом от них требуют сделать 
заявление политического характера, а это не 
соответствует Олимпийской хартии. К тому же 
спортсменов приглашают в нейтральном ста-
тусе, «то есть они выступают, по сути, сами за 
себя, ни к каким государствам не относятся».

Руководство ФГСР, изучив форму деклара-
ции, предложило свой вариант, проработанный 
с юристами. И обратилось с предложением к 
международной федерации скорректировать 
текст декларации. Свирин говорит, что еще в 
диалогах World Rowing постоянно ссылалась 
на МОК, но отмечала, что требования МОК 
могут быть применены не все, будут носить 

выборочный характер. Наша сторона объясня-
ла, что какие-то требования могут противоре-
чить российскому законодательству. Но между-
народная федерация, видимо, не услышала 
эти слова или не захотела их слышать. Полу-
ченный ответ на предложение корректировки 
был лаконичным: исполком принял решение, 
изменений не будет. 

После чего президиум ФГСР и рекомендо-
вал спортсменам не подписывать декларацию 
в том варианте, который предложила World 
Rowing. Спортсмены и тренеры, по словам пре-
зидента, поддержали эту позицию. В между-
народную федерацию был отправлен отказ от 
участия в чемпионате мира до 23 лет.

И, видимо, это будет первый, но не по-
следний отказ наших гребцов: на следующих 
соревнованиях декларация явно будет такой же. 
А список соревнований, к которым допущены 
наши гребцы, World Rowing опубликовала вме-
сте с разрешением на выступления. Это тот са-
мый чемпионат мира по академической гребле 
до 23 лет в Болгарии, который уже пройдет без 
нас; чемпионат мира по академической гребле 
до 19 лет (Париж, Франция); чемпионат мира 
по академической гребле (Белград, Сербия); 
чемпионат мира по академической гребле на 
побережье и финал пляжного спринта (Бар-
летта, Италия).

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОТКАЗАЛИСЬ 
ОТ ВОДЫ
Международная федерация 
гребного спорта предложила 
нашим гребцам подписать 
политические декларации 
перед стартами
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Анна Чернякова (№8) 
принимает поздравления 
от одноклубниц.

8 добавленных 
минут уже 
не предел.

...и тетя Таня из «Спокойной 
ночи, малыши».

В это трудно поверить но эффектной ак
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Татьяна Веденеева — 
и племянница тетушки Чарли 
из Бразилии...


